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В Секте Министров СССР
Совет Министров СССР 

на очередном заседании, со
стоявшемся 25 апреля, рас
смотрел вопросы:

об итогах выполнения Го
сударственного плана эконо
мического и социального раз
вития СССР за I квартал 
1988 г.;

о состоянии оптовой тор
говли в народном хозяйстве 
и перспективах ее развития 
в свете решений июньского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС.

По первому вопросу с до
кладами выступили предсе
датель Госплана СССР Ю. Д. 
Маслюков и министр финан
сов СССР Б. И. Гостев.

Они отмечали, что в ре
зультате творческой актив- 
/ а1ти трудящихся, вызван
ной развернувшейся повсю
ду в стране 0  подготовкой к 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции, введением в 
действие Закона СССР о го
сударственном предприятии 
(объедине н и и), возросшей 
самостоятельностью коллек
тивов, широким внедрением 
хозрасчетных отношений, в 
I квартале произошли опре
деленные позитивные изме
нения в социально-экономи
ческом развитии страны. 
Темп прироста промышлен
ной продукции по сравнению 
с I кварталом 1987 г. соста
вил 5% против 4,5% по рас
четам к плану на 1988 год, 
весь прирост ее обеспечен 
за счет повышения произво
дительности труда. Обяза
тельства по заключенным 
договорам выполнены на 
99,2% против 97,8% в I 
квартале прошлого года. Ус
тойчиво работали отрасли 
топливно - э н е ргетического 
и металлургического комп
лексов. Колхозы и совхозы 
увеличили продажу государ
ству скота и птицы на 3%, 
молока и яиц — на 6%. По
ложительные результаты до
стигнуты в работе транспор
та и строительного комплек
са.

Заметно возрос ввод в 
действие объектов социаль
но-культурной сферы: сданы 
в эксплуатацию жилые до
ма общей площадью 12,9 
млн. кв. метров, что на 5% 
больше, чем в I квартале 
1987 г.; дошкольных учреж
дений сдано больше на 37%, 
школ — на 39%, больниц — 
в 2,1 раза, клубов и домов 
культуры — на 30%. проф
техучилищ — на 72%.

Однако центральное место 
в докладах и в выступлени
ях- участников заседания за
няли вопросы о том, как 
улучшить положение дел 
именно на тех участках, ко
торые сегодня отстают, сдер
живают общее движение по 
пути перестройки. Состоял
ся принципиальный, деловой 
разговор.

Наиболее остро обсужда
лась проблема продовольст
венного снабжения страны. 
В ряде республик, краев и 
областей обеспечение таки
ми продуктами, как мясо, 
овощи, фрукты, не улучша
ется, что вызывает справед
ливые нарекания населения. 
Между тем местные органы 
не принимают действенных 
мер к повышению самообес
печения с о о тветствующих 
регионов продовольствием. 
Серьезные недостатки в этом 
деле допускаются и союзны
ми органами управления.

Попытки . Председателей 
Советов Министров Украин
ской ССР, Молдавской ССР 
и Грузинской ССР объяснить 
снижение производства мяса 
з этих республиках причи
нами объективного характе
ра поддержки со стороны 
участников заседания не по
лучили. Резкой критике так
же была подвергнута работа 
соответствующих союзных и 
республиканских органов. В 
частности, отмечалось, что 
Госагропром СССР, Минхле- 
бопродукт СССР, Минрыбхоз

СССР, Минторг СССР и 
Центросоюз крайне медлен
но перестраивают свою ра
боту, мощный потенциал аг
ропромышленного комплекса 
в полной мере еще не ис
пользуется.

В  решении, принятом Со
ветом Министров СССР, уч
тены предложения Госагро- 
прома СССР и Советов Ми
нистров союзных республик. 
Ими намечены меры, обес
печивающие выполнение и 
перевыполн е н и е  годовых 
планов производства мясных 
и молочных продуктов, дет
ского и диетического пита
ния, кондитерских изделий 
и ряда других товаров, 
улучшение сохранности и 
значительное углубление пе
реработки всей заготавли
ваемой продукции, повыше
ние качества продовольст
венных товаров. Теперь важ
но, чтобы все намеченное не 
осталось только на бумаге. 
А  примеров слабой организа- 
тррской работы немало. Со
вет Министров, например, 
уже не раз отмечал серьез
ные недостатки в развитии 
производства парниково-теп
личных и ранних овощей. Но 
время идет, а недочеты в 
этой работе устраняются мед
ленно. На такое явно ненор
мальное положение было 
обращено внимание Госагро- 
прома СССР и Советов» Ми
нистров союзных республик.

Члены п р а в и тельства 
СССР, участвовавшие в под
готовке материалов к засе
данию Совета Министров 
СССР, доложили, что на ме
стах по-прежнему не ис
пользуются возможности уве
личения производства рыб
ной продукции, макаронных, 
кондитер с к и х изделий и 
круп, роста заготовок кар
тофеля, плодов и ягод, по
всеместного улучшения тор
говли этими продуктами. Со
ветам Министров союзных 
республик, Г о с а гропрому 
СССР, Минто р г у СССР, 
Минхлебопроду к т у СССР, 
Минрыбхозу СССР и Цен
тросоюзу предложено в каж
дом регионе, республике, об
ласти и районе совместно с 
исполкомами местных Сове
тов народных депутатов рас
смотреть эти вопросы и сде
лать все, что требуется, что-, 
бы выправить положение. 
При необходимости наиболее 
важные предложения внести 
на обсуждение Советов на
родных депутатов.

Выступая на заседании, 
первый заместитель минист
ра торговли СССР П. Д. 
Кондрашов, первый замести
тель председателя правления 
Центросоюза А. Г. Яшин го
ворили о том, что неполное 
удовлетворение спроса на 
многие товары народного по
требления и услуги создает 
серьезные трудности в нор
мализации денежного обра
щения в стране, ведет к не
сбалансированно с т и роста 
доходов населения с расхо
дами.

По данным Госкомстата 
СССР, только в I квартале 
торговле было недопоставле
но продовольственных и не
продовольственных товаров 
на 1,2 млрд. рублей. В ча
стности, предприятия легкой 
промышленности недопоста
вили товаров на 0,2 млрд. 
рублей. Не выполнен план 
поставки в торговлю пило
материалов, санитарно-техни
ческого оборудования, обо
ев, лакокрасочных материа
лов, электротехнических из
делий предприятиями Мин- 
леспрома СССР, Минстрой- 
материалов СССР и Мин- 
электротехпрома СССР.

В связи с этим правитель
ство СССР заслушало отче
ты министров СССР В. Г. 
Клюева, М. И. Бусыгина, 
О. Г. Анфимова. Была дана 
принципиальная оценка ра
боте возглавляемых ими ми
нистерств по обеспечению

выполнения планов произ
водства товаров народного 
потребления на подведомстт 
венных предприятиях. Совет 
Министров СССР обязал ру
ководителей не только этих, 
но и всех остальных мини
стерств и ведомств, а также 
постоянных органов Совета 
Министров СССР и Советов 
Министров союзных респуб
лик по-настоящему взяться 
за выправление положения 
дел. Им- предстоит безотла
гательно рассмотреть вопро
сы обеспечения населения 

‘ товарами народного потреб
ления. Установленные на 
1988 год задания по произ
водству таких товаров и раз
витию платных услуг долж
ны быть выполнены неукос
нительно.

В увеличении производст
ва товаров и услуг для на
селения, отмечалось на засе
дании, некоторые министер
ствами ведомства недооцени
вают роль кооперации. Пред
ставители этих министерств 
в своих выступлениях даже 
доводы в обоснование такой 
позиции пытались приводить. 
Однако при внимательном 
рассмотрении они были при
знаны несостоятельными. Со
вет Министров СССР потре
бовал от министерств и ве
домств, Советов Министров 
союзных республик последо
вательно проводить линию 
на создание кооперативов 
по Производству товаров на
родного потребления и ока
занию платных услуг насе
лению. Пора, наконец, снять 
бюрократические препоны, 
тормозящие развитие коопе
ративов. Всем надо понять, 
что в тесном союзе коопе
рации с государственным сек
тором экономики верный 
путь насыщения рынка раз
нообразными и высококаче
ственными товарами.

Большое внимание Совет 
Министров СССР уделил 
анализу недостатков в рабо
те н а р  однохозяйственных 
комплексов и отдельных от
раслей. Здесь также отмеча
лось, что на многие из этих 
недостатков Совет Минист
ров обращал внимание и 
раньше. Но, как показали 
итоги I квартала, они все 
еще не устранены.

Особенно пристально был 
изучен и рассмотрен вопрос 
о причинах отставания маши
ностроительного комплекса. 
В дополнение к докладу 
предсе д а т е л я Госплана 
СССР Ю. Д. Маслюкова при
водились убедительные фак
ты, свидетельствующие о 
низком уровне организации 
производ с т в а на многих 
предприятиях машинострое
ния. Недопустимо медленно 
идет освоение' и серийный 
выпуск оборудования для 
легкой, пищевой и других 
отраслей перерабатывающей 
промышленности. Это отри
цательно влияет на выпуск 
продовольственных и других 
товаров народного потребле
ния. Если недопоставили 
продукцию машиностроите
ли, цепочка срывов тянется 
дальше. В конечном счете 
все это сказывается на бла
госостоянии советских лю
дей. Третья часть предприя
тий м а ш иностроительного 
комплекса не выполнила до
говорных обязательств, по
требителям недопоставлено 
продукции на сумму 286 млн. 
рублей. Не лучше положе
ние дел в химико-лесном 
комплексе, предприятия ко
торого недопоставили про
дукции на 269 млн. рублей.

Итоги работы Минстанко- 
прома СССР, Минсельхоз- 
маша СССР, Минхиммаша 
СССР, Минлеспрома СССР, 
Мишушпрома СССР, Мин- 
нефтехимпрома СССР свиде
тельствуют, что эти мини
стерства не использовали 
имеющиеся возможности для 
ускоренного развития отрас

лей, не приняли мер по ока
занию должной п о м  ощи 
предприятиям в новых усло
виях хозяйствования, не уде
ляют достаточного внимания 
использованию таких долго
временных факторов эконо
мического роста, как уско
рение научно-технического 
прогресса, интенсификация 
производства и ресурсосбе
режение.

Серьезные претензии бы
ли высказаны также в адрес 
министерств, входящих в 
строител ь н ы й комплекс. 
Подчеркивалось, что Мин- 
уралсибстрой СССР, строи
тельные министерства Тад
жикской ССР, Туркменской 
ССР, Армянской ССР, Гру
зинской ССР и Молдавской 
ССР неудовлетворител ь н о 
выполняют установленные 
им планы подрядных работ. 
Сооружение многих пуско
вых объектов ведется со 
значительным отставанием, 
не полностью обеспечен ввод 
в действие производствен
ных мощностей. По-прежне
му много нареканий на ка
чество строительства. Не 
чувствуется пока перестрой
ка в отраслях этого комп
лекса, не отлажен по-ново
му хозяйственный механизм. 
Поэтому приходится идти на 
вынужденную меру, вводить 
госприемку. Там, где это 
уже сделано, есть сдвиги к 
лучшему.

Недостатки, отмеченные 
в работе ряда отраслей и 
комплексов, стали серьез
ным тормозом в наращива
нии производства и повыше
нии народного благосостоя
ния. По важнейшим обобща
ющим показателям, преду
смотренным планом и рас
четами на 1988 год, нужные 
темпы роста не достигнуты. 
Полученный национальный 
доход и производительность 
общественного труда при 
плановых темпах 6,6% уве
личились лишь на 4%.

Правительство СССР со
гласилось с выводами, изло
женными в докладах предсе
дателя Госплана СССР и 
министра финансов СССР. 
Одна из главных причин соз
давшегося положения в том, 
что постоянные органы Со
вета Министров СССР, ми
нистерства и ведомства, Со
веты Министров союзных 
республик еще не изжили в 
полной мере командно-бюро
кратический стиль руковод
ства, не осознали его несов
местимости с характером 
нынешних задач, медленно 
перестраиваются, не созда
ют необходимых условий для 
демократизации управления 
производством, ш и р окого 
внедрения полного хозяйст
венного расчета и самофи
нансирования.

Придавая большое значе
ние быстрейшему преодоле
нию отставания, допущенно
го на важнейших участках 
экономики, п р а вительство 
СССР для обеспечения ее 
развития в соответствии с 
темпами, предусмотренными 
пятилетним планом, обяза
ло постоянные органы Сове
та Министров СССР, руко
водителей министерств и ве
домств СССР и Советы Ми
нистров союзных республик 
осуществить конкретные ме
ры по устранению недостат
ков, принципиально изменить 
свою организаторскую и хо
зяйственную деятельность.

В общем комплексе во
просов правительством СССР 
выделены текущие дела тру
жеников села. Установлены 
конкретные задания по мате
риально-техническому обес
печению проведения весен
них полевых работ.

По второму вопросу на 
заседании заслушан доклад

Гдседателя Госснаба СССР 
А. Воронина. Д окладчик. 

отметил, что опыт работы 
большой группы потребите

лей, переведенных в 1987— 
1988 годах на снабжение 
без фондов, лимитов и наря
дов, подтвердил важные пре
имущества оптовой торгов
ли в сравнении с традици
онными формами снабжения 
и сбыта продукции. При 
правильной организации оп
товая торговля позволяет 
обеспечивать оперативность 
решения вопросов снабже
ния, ритмичную поставку 
всего необходимого, ускоре
ние движения оборотных 
средств. Кроме того, опто
вая торговля позволяет вы
свобождать з н а чительные 
материальные ресурсы за 
счет сокращения их запа
сов у потребителей. С 1 ян
варя 1987 г. на материаль
но-техническое обеспечение 
через оптовую торговлю бы
ло переведено около 10 тыс. 
предприятий и организаций 
различных отраслей. В тече
ние года таким путем реа
лизовано продукции на 10 
млрд. рублей. Однако, как 
отмечал докладчик и другие 
участники заседания, разви
тие оптовой торговли и мас
штабы ее пока не отвечают 
задачам перестройки управ
ления экономикой.

На заседании приводилось 
немало фактов, свидетельст
вующих о том, что Госснаб 
СССР и Госагропром СССР 
медленно развивают работу 
по организации оптовой тор
говли. Не сложился еще пол
ностью механизм ее веде
ния, не ясны до конца фор
мы и методы изучения ре
альной потребности в ресур
сах. Порой торговля назы
вается оптовой, а за назва
нием этим скрывается все 
тот же старый смысл. Ми
нистерства проводят преж
нюю политику, озабочены не 
налаживанием торговли, а  же
ланием не выпустить ресур
сы из своих рук. Много не
достатков и в организации 
централизованной доставки 
потребителям продукции с 
баз и из магазинов. Суще
ственным тормозом, сдержи
вающим развитие оптовой 
торговли, остается слабая 
материал ь н о - техническая 
база снабженческо-сбытовых 
органов системы Госснаба 
СССР и Госагропрома СССР.

При обсуждении вопроса 
выявилось, что многие мини
стерства и ведомства вСССР, 
Советы Министров союзных 
республик явно недооценива
ют значение оптовой торгов
ли, а порой и просто проти
вятся ее развитию, препятст
вуют передаче распределяе
мой ими продукции' в сво
бодную реализацию через 
фирменные магазины или по 
договорам и прямым безли- 
митным заказам потребйте- 
лей.

Оценивая развитие опто
вой торговли средствами про
изводства как важнейшее 
направление коренной пере
стройки материально-техни
ческого обеспечения народ
ного хозяйства, Совет Мини
стров СССР принял за ос
нову внесенные Госснабом 
СССР предложения по уско
ренному ее развертыванию 
в 1989— 1990 годах. После 
доработки с учетом сделан
ных на заседании замечаний 
эти предложения должны 
быть представлены в Совет 
Министров СССР не позднее 
1 июня 1988 г.

В работе заседания Сове
та Министров СССР приня
ли участие член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Н. Н. Слюньков, кан
дидаты в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первые замести
тели Председателя Совета 
Министров СССР Ю. Д. Мас
люков и Н. В. Талызин.

На заседании с речью вы
ступил член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР Н. И. Рыж
ков. (ТАСС).

УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

В О Т В Е Т Е - К А Ж Д Ы Й
У ж е  второй год Горийскмй 

завод аналитических приборов 
производственного объедине
ния «Дила» работает на хоз
расчете. Как и в прошлом году, так и за три истекших ме
сяце года нынешнего завод 
успешно справился с государ
ственными планами по выпу
ску продукции. Н аряду с др у
гими факторами этому способ
ствовала и высокая трудовая 
Дисциплина.

По призыву свердловчан — 
“Трудовой и общественной 
Дисциплине —  гарантию кол
лектива»— на заводе несколько 
бригад обязались работать без 
единого нарушения трудовой 
Дисциплины. С держ ат члены

бригад свое слово —  получат 
премии, смогут воспользовать
ся и разными льготами. Нару
шат —  лишаются на это права.

—  В нашем цехе , —  расска
зывает начальник заготови
тельного цеха Иван Мариами- 
д зе , —  первыми подхватили 
почин свердловчан члены бри
гады  № 3, возглавляемой За
харием Хизанишвили. Их при
м еру последовали и другие . 
Этим во многом и были обус
ловлены наши результаты  — 
за январь-март нынешнего го
да мы выпустили на несколько 
тысяч рублей сверхплановой 
продукции, хотя и далось нам 
это нелегко . А  все потому, что 
нами сейчас осваиваются четы

ре новых и четыре модернизи
рованных прибора, а процесс 
освоения —  всегда болезнен
ный.

Примеру свердловчан после 
довали и в бригаде №  2 экс
периментального участка, воз
главляемой Гурамом Гогиашви- 
ли, коллективы других бригад. 
И положение стало круто м е
няться к лучшему.

Попутно об одном новшест
ве. В качестве эксперимента 
на заводе решили сконцентри
ровать контроль, объединить 
деятельность контролирующ их 
органов, чтобы не дублировать 
д р уг д р уга , повысить их э ф 
фективность. В частности, кон
ференцией п р е д с т а в и т е л е й

трудового коллектива было ре
шено приостановить деятель
ность комсомольских прожек
торов, групп и постов народ
ного контроля (кром е двух 
групп — сборочного цеха и 
научно-исследовательского ин
ститута), разных комиссий до 
окончания эксперимента, т . е. 
до  X IX  Всесою зной партийной 
конференции, и создать  на 
предприятии комитет народно
го контроля с двум я штатными 
единицами. Комитет пользует
ся всеми установленными пра
вами такого органа, вплоть до 
отстранения от занимаемой 
долж ности виновных, произ
водства денеж ны х начетов.

Д ум ается , что и это м еро
приятие во многом будет спо
собствовать повышению тру
довой и общественной дисцип
лины на предприятий. Если,

конечно, не расхолодят кол
лектив трудности привходя
щие. Что под этим имеется 
в виду? В первую очередь то, 
что, по итогам прошедших трех 
месяцев, завод не выполнил 
своих догово р н ы х  обяза
тельств. И вовсе не по собст
венной вине продукция была 
отправлена потребителям, а ее 
стоимость ими так и не опла
чена, несмотря на многочис
ленные телеграм м ы , команди
ровки.

Вот так и получается, что до 
сих пор стабильно работающее 
объединение со дня на день 
см ож ет попасть в тяж елое фи
нансовое положение. А  оттуда 
недалеко и до банкротства. Ло
гично ли?

Александр 1АБАТАДЗЕ.
|Корр. «Зари Востока»).

Трудящиеся! Ре
шительно утверж
дайте обществен
ное самоуправле
ние, боритесь про
тив бюрократизма 
и консерват и з м а, 
потребительства и
иждивенчества!

(Иэ Призывов ЦК КПСС).

ф  Бригада операторов отделочно-сборного цеха тбилис-, 
ского производственного мебельного объединения «Гантма- 
дня, которой руководит Нугзар Меладзе, одна из передовых 
в соревновании, развернувшемся здесь.

Встав на трудовую вахту в честь Первомая, коллектив 
бригады в эти дни успешно заканчивает выполнение задания 
текущего месяца, изготавливая продукцию отличного каче
ства.

Н а  с н и м к а х :  оператор Асмат Кочкшвили; начальник 
цеха Паата Шенгелия (а центре) проводит рабочую пятими
нутку с членами бригады Нугэаром Меладзе, Како Кветеиа- 
дзе, Гией Цкитишвили, Вадимом Бестаевым, Ией '. тберидзе.

Ф ото  Рубена Рухкяиа.

•  К XIX ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Госприемка на Руставском 
металлургическом заводе 
побуждает всех называть  
вещи своими и м е н а м и  
и смотреть правде в глаза

Государственная приемка продукции стала наотъамлемым 
звеном нового хозяйственного механизма. Ее позитивное 
значение проявляется с каждым днем все отчетливее. Как 
отмечается в постановлении ЦК КП СС м Совета Министров 
С С С Р  о дальнейшем расширении государственной приемки, 
введение ее  способствует повышению качества продукции, 
улучшению организации труда, повышению технологической 
дисциплины.

Разработанные на каждом 
предприятии организационно- 
технические мероприятия, а 
такж е планы партийно • поли
тического обеспечения выпус
ка качественной продукции 
предусм атр и в а ю т активное 
использование силы и влия
ния органов демократического 
самоупра в л е и и я — советов 
трудовы х коллективов, бригад. 
Практика свидетельствует, что 
введение государственной при
емки тр еб ует, как правило, пе
рестройки работы технологи
ческих, снабженческих, эко
номических служ б, самого ак
тивного участия в этом про
цессе партийных и проф сою з
ных организаций. Где к внед
рению новой служ бы сумели 
подготовить производство и 
лю дей , уж есточение контроля 
не вызвало срывов в выпуске 
продукции.

НЕ ОБОШЛОСЬ 
БЕЗ КОНФЛИКТА

В сентябре 1986 года , как 
только на Руставском м етал
лургическом заводе начали 
подготовку к введению вне
ведомственного контроля, на 
долж ность руководителя ор
гана госприемки дирекция за
вода предлож ила кандидатуру 
одного из лучших производст
венников —  начальника про
катного цеха А нзора Бурджа- 
надэе. Но проработал он в 
этой долж ности немного — 
до  15 ф евр аля 1987-го, когда 
опять-таки по настоянию ди
рекции был возвращ ен на 
свое преж нее м есто . А  вза
мен него руководителем ор
гана госприемки выдвинули 
начальника трубопрокатного 
цехе Георгия М ахарадзе. Ш аг 
этот, что и говорить, был ре
ш ительный. Многие тогда за
давались вопросом: не вызва
на ли такая перестановка «не- 
удобностью » для дирекции 
заводе в качестве руководи
теля органа госприемки иметь 
столь строгого , принципиаль
ного, требовательного и пря
мого в оценках специалиста, 
каким является Анзор  Бурджа- 
надзе?

Отвечать на него директору 
завода Гураму Кашакашвмли
приходилось во многих ин
станциях. И везде он был 
однозначен:

—  А нзор  Бурдж анадэе воз
вращай на ответственнейший 
участок в связи с острой про- 
и зво д  с т в е и  и о й необходи
м остью , а госприемку возгла
вил специалист профилирую 
щ его трубного  дела.

С обственно , РМ З и является 
заводом  трубного профиля. 
Главная задача руст веских
м еталлургов — это поставлять 
народному хозяйству страны 
высокопрочные трубы . Их за
вод еж егодно  производит 
свыше 500 тысяч тонн. Сорок 
процентов иэ них приходится 
на обсадны е, газлифтные, на- 
сосно - компрессорные, пред
назначенные для  нефтяников 
и газовиков страны.

И все ж е кое-кто сомневал

ся : см ож ет ли вчерашний
ведущий производстве н н и к 
сегодня объективно оценивать 
качество продукции, совсем 
недавно выпускавшейся под 
его руководством?

Но сомнения вскоре были 
развеяны . Госприемка не шу
тила, не лебезила и не либе
ральничала, не сглаживала у г
лы , не приукрашивала дей ст
вительную картину. Как след- 
стене, на начальном этапе ее 
введения качественные пока
затели ухудш ились, в том чис
ле и вчерашних победителей 
соцсоревнования. Но главное, 
что тревож ило больше всего, 
так это то , что на некоторых 
участках снизилась зарплата 
рабочих.

Не обошлось и без конфлик
та. Возник он м еж ду вновь 
набранными работниками гос
приемки и администрацией 
трубопрокатного цеха , его 
новым начальником Робинзо
ном Л ом идзе , который кате
горически был против орга
низации площадки для  вто
ричной проверки и приемки 
катаных горячедеформиро- 
ввнных толстостенны х тр уб  ди
аметром 325 миллиметров и 
толщиной стенки в 20 милли
метров.

Д ело в том , что эти трубы 
уже много лет поставляются 
р яду предприятий тяжелого 
машиностроения Челябинска. В 
последние же месяцы оттуда 
стали поступать... нет, не ре
кламации, а письма-просьбы, 
письма-пожела н и я , письма- 
предупреж дения о необходи
мости строгого соблюдения 
требований стандарте по чи
стоте поверхности труб  и 
геометрическим их размерам .

А нализируя эффективность 
осущ ествленных в прошлом 
м ер не повышение качества, 
надежности продукции, служ 
ба госприемки пришла к вы
воду, что они могли быть го
раздо более действенными, 
если бы партийная организа
ция, коллектив цеха лучше, 
предметнее вникали в свои 
упущ ения в работе. И посколь
ку трубопрокатчики не согла
шались на вторичную приемку, 
а поставлять трубы заказчи
кам без тщ ательной их про
верки было рискованно, служ
ба госприемки решила поста
вить вопрос перед дирекцией, 
парткомом завода и получила 
в этом поддерж ку.

Д иректор издал приказ, ор
ганизовать участок для вторич
ной приемки не только ого
воренных тр уб , но и для  ря
да других особо важных за
казов. Как, например, трубы 
для орских машиностроителей, 
прямоугольны е трубы для 
комбайнов «Дон» и т . д . Все
го д ля  продукции двадцати 
наименований.

— Почему мы так заострили 
вопрос? — п е р е с п р а ш и в а е т  
нас Георгий М ахарадзе. —  Д е
ло в том , что из-за высокого, 
темпа прокатки отдельных 
профилей производимая ■ 
технологическом потоке про
верка на качество не всегда 
выявляла отклонения от тре

бований ГО С Та. Поэтому-то 
мы и вынуждены были при
бегнуть к организации вто
ричной приемки как к вре
менной мере.

И вот справка, подготовлен
ная экономической служ бой за
вода: к концу 1987 года в 
полтора раза снизился выход 
продукции второго сорта по 
сравнению с соответствующим 
периодом 1986 года и в 1,8 
раза —  по сравнению с пер
вым полугодием .

Как видим, взаимодействие, 
и взаимодействие не при
казное, не уставное или 
та м . предписанное, а сугубо 
дем ократическое, получилось 
полезным , деловы м . Хотя и 
подчеркнем , что госприемка — 
все ж е  мера вынужденная, 
м ера ж есткая и строгая . А  
вот плоды ее  пожинаются 
даж е с превеликим удоволь
ствием —  в нашем случае — 
к концу 1987 года зарпла
та  рабочих увеличилась бла
годаря введенным надбавкам 
за выпуск сверхнормативной 
качественной продукции по 
заказам  и договорам .

Нам приятно было узнать из 
высказываний самих рабочих, 
что наибольшим авторитетом 
у  них пользую тся те  сотруд
ники госприемки, которые при 
всей принципиальности, бес
компромиссности ум ею т тол
ково и доходчиво разъяснить, 
чем могут обернуться вроде 
бы незначительные отступле
ния от требований технологии.

—  О собенно цен н ы м ,  — 
рассказывает секретарь парт
бюро служ бы  госприе м к и 
Этери Чахвадзе , —  оказался 
опыт работы членов группы 
Ш ота Калоева непосредствен
но на рабочих. м естах в про
катном ц ехе , их ум ение до
ходить д о  каж дого  исполни
те ля , учитывать индивидуаль
ные особенности человека, 
производящ его изо дня  в день 
одни и те  ж е  конкретные 
технологии е с  к и е операции. 
Пришли к общ ем у мнению , 
что каж д ы й . руководит е л ь  
группы госприемки отвечает 
не только  за выполнение его 
коллективом производственно
го задан и я, но и за  идейно
нравственное в о с п и т а н и е  
каж дого  сотрудника .
.  8 связи с чем встает вопрос 

о нравственном воспитании? 
Каж дом у со тр уд н и к/ госпри- 
емки приходится действовать в 
непростой ситуации. С  одной 
стодоны , мы ни в коей мере 
на долж ны  поступиться прин
ципиальностью в требовании 
высокого качестве изделий, с 
другой  — не м ож ем  не забо
титься о то м , чтобы необхо
димая неф тяникам , комбай- 
ностромтелям , д руги м  потре
бителям  продукция вовремя 
отгруж алась с завода. Мы 
не успеваем  повторять: гое-
приемщ ик —  это не бракер 
продукции. Всем ерно пресе
каем  попытки производствен
ников и контрольны х мастеров 
в отдельны х цехах низвести до 
этого роль госприемщ ика. О д
новременно тр еб уем  от на
ш их сотрудников тщ ательно 
доискиваться д о  причин, по
рож даю щ их те  или иные от
ступления от технологии или 
техническЬй докум ент а ц и и, 
добиваться их устранения.

К  сожалению , процесс этот 
трудоем кий , и по этой при-

(О кончание на 2-й стр.).



1 СТР.' «ЗАРЯ ВОСТОКА»

Госприемка на Руставском металлургическом заводе побуждает всех 
называть вещи своими именами и смотреть правде в глаза

О К О Н Ч А Н И Е .

чине все еще пока не про
изошли на заводе ощ утимые 
сокращ ения числа рекламаций 
и ш трафов. Так, если в 1986 
году на РМ З поступило 68 
рекламаций, то в 1987 го д у  их 
количество ум е н ь ш и л о с ь  
лишь на одну единицу и со
ставило 67. Ш тр аф ов было 
уплочено: в 1986 году — 179 
тысяч рублей , в 1987 го д у  — 
172 тысячи.

БЕЗ СРЕДСТВ, 
КАК БЕЗ РУК

—  Решение вопросов каче
ства продукции, прямо скаж у, 
дается  пока очень тяж ело , 
с  большим напряжением всех 
сил , —  говорит секр ет а  р ь 
парткома завода З аза  Руса-. 
ДзО . —  Госприем ка пом огает 
правильно их сосредоточить 
ча нужном направлении. С л о 
вом , вневедомственны й кон
троль стал катализатором  м но
гих позитивных преобразова
ний в производстве, повыш е
ния уровня работы партийной 
организации завода по вос
питанию новых подходов у 
лю дей к решению  задач улуч
ш ения качества.

На одном из заседаний 
парткома заслуш али отчет за
м естителя директор а завода 
по качеству , начальника О ТК 
члена КП С С  М ихаила Енука- 
швили о работе завода в ус
ловиях госприем ки. В подго
товке вопроса и самом про
ведении заседания парткома 
активное участие приняли и 
ком м унисты  служ бы  госпри
ем ки . С о сто ялся  принципиаль
ный, ,  деловой разговор об 
упущ ениях руководителей за
вода в организации входного

контроля, ремонта и профи
лактики технологической ос
настки. Речь шла и о сла
бой работе в трудовы х ко л
лективах по разъяснению  не
обходимости усиления личной 
ответственности каж дого про
изводственника в повышении 
качества продук ц  и и. Было 
сказано и о причинах н ар уш е ; 
ния ритмичности и ш турм ов
щине в последние дни м е ся
ца, что не способствует с та 
бильному поддерж анию  каче
ства на долж ном  уровне. В 
принятом п^ этому вопросу 
постановлении обращ ено вни
мание не только зам естителя 
директор а , но и всех произ
водственных руководителей и 
секр етарей  цеховых партий
ных организаций на безуслов
ное выполнение постановле
ния Ц К КП С С  и Совета М ини
стров С С С Р  «О  м ерах по ко
ренному повышению качества 
продукции» и создание в ц е
хах, служ бах обстановки по
иска, инициативы и творчес
кого тр уд а  с те м , чтобы пе
рейти на выпуск продукции 
только вы сокого  качества.

— Д а , все эти огрехи пада
ют на нас, работников О Т К ,— 
признает заместитель началь
ника заводского  О ТК  Георгий 
Д ж м ухад зе , —  но, бывает, са
мы е опытные контролеры б ес
сильны определить, что про
исходит в толщ е м еталличес
кого изделия —  будь оно в 
виде тр уб ы , листопроката или 
конструкционной стали. Б ес
сильны потому,' что приборов 
для определения марки стали 
и механических свойств на
шей продукции неразруш аю 
щим м етодом  раз-два и о б
челся, д а  их и вообще вы пус
кается мало.

— Соверш енно верно, — 
замечает главный инженер

завода Реваз Тхелидзе . — На 
заводе средств измерений 
линейно угловы х величин 
всего 2.580 единиц , однако из 
них лишь одиннадцать —  оп
тико-механических. И они 
с 1973 года не проходили 
ю стировку. С редств  КИПиА на 
заводе всего  2.493 единицы, 
в том числе устаревш их, со 
сроком эксплуатации более 
20 лет— 185 единиц. П одчерк
ну ещ е р а з : самы х необходи
мых средств неразруш аю щ его 
контроля у  нас всего один
надцать.

С ле д ует зам етить , что гос- 
приемкой контроли р у е  т с я 
своевременное выполи е н и е  
граф ика государственной пе
риодической проверки образ
цовых средств измерений, а 
их у  нас 37 единиц. Так вот, 
за 1987 год  проведено 136 
проверок состояния и приме
нения средств измерений в 
подразделениях завода. В 
результате проверок было
выявлено несоответствие у т
вержденных графиков госу
дарственной и ведомственной 
проверок реально имеющи
мся средствам  измерений, не
выполнение графиков пери
одической проверки в наме
ченные сроки , использование 
неисправных и не проходив
ших периодическую  проверку 
средств изм ерений, отсутст
вие клейм и паспортов на 
средства измерения, их не
ум елое использование.

На заводе хорошо понима
ю т: при разработке любого 
технологического про ц е с с а
на современном уровне, ос
нащении предприятия произ
водительными а г р е г а т а м и ,  
внедрении автоматизации и 
механизации не могут быть 
достигнуты  заданные показа
тели качества, если обслуж и

вающий эту технологию  пер- 
сЬнал по своей профессиональ
ной Подготовке тож е не будет 
отвечать требованиям совре
менности. Иначе говоря, чело
веческий ф актор  в конечном 
счете определяет качество 
продукции, и в последние го
ды на заводе этом у главному 
ф актору улучшения качества 
стали уделять большое вни
мание. Здесь выработалась 
определенная система обуче
ния и повышения квалифика
ции кадров в области качест
ва.

П ереход на государственную  
приемку поставил и вопрос 
повышения профессиональной 
квалификации работников за
водской служ бы технического 
контроля. С  этой целью в те 
чение 1986 года специально 
созданные курсы по повыш е
нию квалификации в области 
качества продукции прошли 
224 работника отдела техни
ческого контроля.

КОНТРОЛЬ
УЖЕСТОЧАЕТСЯ,

КАЧЕСТВО.
УЛУЧШАЕТСЯ

Зная эту простую  истину, 
руставские металлу р г и не 
ж дут у  моря погоды . П ере
ход  с 1 января 1988 года на 
полный хозрасчет м обилизо
вал их обдум ать ряд  м ер  по 
ш ирокому внедрению в це
хах завода системы контроля 
неразруш аю щ им методом .

—  Первые шаги в этом на
правлении мы уж е сделали ,— 
рассказывает начальник за
водской лаборатории нераз
руш аю щ его контроля Борис 
Кочламаэашвили. —  Начали с 
участка газлифтных тр уб  вось

мого пролета трубопрокатного 
цеха. Н епосредственно в тех
нологическом потоке действу
ет ультразвуковая установка 
«БУР-2» для  объективного 
контроля данных в толщ е м е
талла, и благодаря этом у эти 
трубы не нуж даю тся во вто
ричной проверке и приемке.

В нынешнем году преду
сматривается внедрить две 
высокоскоростные ультразву
ковые установки «Атлант-23» 
для нарезных тр уб . Совместно 
с Институтом горной механи
ки Академ ии наук Грузинской 
С С Р  на стане «140» проходит 
пусконаладочные и с п ытания 
м агнитодефе к т о с к о  п для 
контроля насосно - компрес
сорных труб . На этом же 
стане по настоянию предста
вителей ^госприемки установ
лен магнитный структуроскоп.

В прокатном цехе внедрен 
прибор для  ускорения опре
деления марки стали и меха
нических свойств ' готового 
проката неразруш аю щ им мето
дом контроля и ведется ин
тенсивная работа по предот
вращению случаев перемеш и
вания марок сталей в техно
логическом процессе.

О днако сделать , бесспорно, 
предстоит ещ е многое. Возь
мем, к примеру, такой ф акт. 
В конце 1986 года завод осво
ил производство прямоуголь
ных тр уб  к комбайну «Дон». 
Произошло это за счет уста
новки новых холодильников 
для равномерного охлаж де
ния на действовавш ем участ
ке прямоугольны х тр уб  для 
Челябинского тракторного за
вода. Но вот второй этап ре
конструкции участка — 4линия 
резки (по техническим ус
ловиям на трубах долж ен быть 
прямой срез) ещ е далек от 
заверш ения. Только в январе

«Грузгипром езу» и заводу 
были выданы исходные дан
ные д ля  разработки проектов 
установки оборудования и 
электрической части, и, сле
довательно, оборудование, по 
заводским расчетам, мож ет 
быть заказано только в 1989 
году . Тогда же строительному 
тр есту  смогут п е р е д а т ь  
и техдокументацию  на строи
тельно - монтажные работы. 
О тсю да и получается, что ли
ния резки тр уб  может быть 
задействована лишь в течение 
1990' года.

Пока что создатели и строи
тели «Дона», так сказать, не 
привередничают и забирают 
трубы  без обрезки и правки. 
О днако с этим не согласны 
таганрогские комбайнострои- 
тели , которые не могут за
пустить новые технологичес
кие линии без прямоугольных 
тр уб  обрезкой и правкой.

Как мирится с этим госпри
емка? Было, даж е остановили 
линию , но... Сейчас ее пред
ставители совместно с завод
скими специалистами стр е
м ятся найти кратчайшие пути 
для  завершения второго эта
па реконструкции. Опираются 
они в своей работе и на со
зданную  в цехе групцу каче
ства.

Группы качества —  одна из 
ф орм  активного участия общ е
ственности в работе по по
вышению качества продукции. 
На Руставском металлургичес
ком в них объединено 80
человек, в каждом цехе —  от 
пяти до двенадцати. Диапа
зон решаемых ими задач са
мый широкий.

По инициативе именно-групп 
качества на предприятии из
м енена схем а контроля на
участке внешней приемки 
сырьевы х м а те р и а л о в . От

этого завод голько выиграл —- 
в прошлом году им были 
предъявлены претензии по
ставщикам сырья на сум м у 
98 тысяч рублей.

М амед Дж абраилов, Зураб 
Чкоидзе, Роман Кухалашвили, 
П етр М аруашвили, О тар Ко- 
ринтели — члены группы ка
чества мартеновского цеха. 
Это их настойчивость способ
ствовала введению контроля 
качества поступающих чугуна 
и ферросплавов. Входной кон
троль ныне функционирует на 
всех переделах завода: в
коксохимическом цехе идет 
проверка углей  на зольность, 
на аглоф абрике проверяется 
содерж ание ж елеза в руде 
и т . д . В трубопрокатном цехе 
группа качества ведет по
штучный контроль высокопроч
ных труб .

—  О глядываясь назад, —■ 
отмечает секретарь партийного 
комитета Руставского м етал
лургического завода Заза Ру* 
садзе ,— можно твердо сказать 
о том , что преодолевать тр уд 
ности, связанные с  внедрением 
вневедомственного контроля, 
помогали и помогают д р уж 
ная, слаженная работа завод- 
чан и специалистов Госстан
дарта, целенаправленные уси
лия парторганизации, всего 
коллектива, осознавших необ
ходимость новых, радикаль
ных м ер , направленных на 
повышение качества продук
ции. Очень важно, что гос- 
приемка всех нас побуждает 
называть вещи своими име
нами и смотреть правде в 
глаза. И это бы я назвал са
мым главным ее  завоеванием.

Амиран МИТАГВАРИЯ,
Гиви МЧЕДЛИШВИЛИ.

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»),
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•  Вести 
с орбиты

Космическая вахта 
продолжается

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 26  а п р е л я .  
(ТАСС). В соответствии с 
программой геофизических 
исследований Владимир Ти
тов и Муса Манаров в ми
нувшие дни провели несколь
ко серий визуальных наб
людений и фотографирова
ния территории Советского 
Союза, в частности Кавказа, 
Западного Казахстана, Даль
него Востока. Целями этих 
работ являются изучение 
сезонного развития расти
тельности, сбор информации 
об экологической обстанов
ке в районах интенсивной 
промышленной деятельности, 
выявление лесных пожаров 
и наблюдение метеорологи
ческих процессов, происхо
дящих в атмосфере.

Космонавты выполнили 
ряд экспериментов по оцен
ке эффективности опознава
ния звезд с помощью новых 
оптических приборов, а так
же очередной цикл измере
ний потоков элементарных 
заряженных частиц в около
земном космическом прост
ранстве.

-Н а сегодня для экипажа 
запланированы эксперименты 
по дальнейшему изучению 
ионосферы и магнитосферы 
Земли, регламентное обс.^' 
живание отдельных б о р т о в ^  
систем, занятия физически
ми упражнениями.

По данным телеметричес
кой информации и докладам 
с орбиты, полет пилотируе
мого комплекса «Мир» про
ходит нормально.

Переходящее Красное знамя вручено «Аджаркоопкавшири» 
з а .. .  п р и п и с к и .  К т о  н е с е т  о т в е т с т в е н н о с т ь ?

ф  В локом отивном депо 
Тбмлиси-Пассажмрская а заго
товительном ц ехе м ы  встре
тили токаря, секретаря пар
тийной организации цеха Те
рпела Разм адзе  и секретаря 
ком сом ольской организации 
Реваза Ч охонелидзе . Сейчас, 
когда предприятие переш ло 
на хозяйственный расчет, воз
никло много вопросов, кото
ры е необходим о реш ать на 
м есте  вм есте с рабочими, до
биваться новых производст
венных успехов в социалисти
ческом соревновании.

Ф о то  Бориса Кекели д зе . •

ф  Окончив средню ю  шко- 
у , е ком сом ольской путев
ой пришла на животноводче- 
<ую ф ер м у  Лилойского  сов- 
эза Гардабанского  района 
ка Пицхелаури. О пытные до- 
эки передали девуш ке  свои 
авыки. Теперь за Экой за
теплено 20 ф ур аж н ы х коров. 
»т каж дой из них оператор 
ашинного доения обещ ает 
олучить в нынеш нем го д у  по 
500 килограммов м олока.
Н а  с н и м к е :  Эка Пицхе

лаури.
Ф о то  И. Давиташ вили.

ф  Ш естьдесят гектаров от
ведено нынче под ф асоль  в 
Д ж им итском  виноградарском 
совхозе Гурдж аанского  райо
на. Совхозны е м еханизаторы  
стрем ятся заверш ить посевную 
в оптимальные сроки , с вы
соким  качеством .

Н а  с н и м к е :  сеяльщ ик
Тенгиз Закалаш яили —  один 
из опытнейших зем ледельцев 
хозяйства.

(Ф отохроника
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

Е СТЬ ТА К А Я  И ГРА : один 
выходит из комнаты , а 
др уги е  а это врем я пря

чут в ней какой-либо предм ет. 
Вернувш ийся долж ен найти 
его , ориентируясь на по дсказ
ки участников игры : «холод
но», «теплее», «ещ е теплее», 
«горячо», «очень горячо»... 
Чем ближ е приближа е  т с я 
ищ ущ ий к том у м е с т у , ' гАе 
спрятан предм ет, тем  гром че 
звучит ем у это «горячо».

Мы подош ли к том у п р ед е
лу , гд е  «очень горячо». Но 
спрятанного , каж ется, так и 
не нашли, до  конца механизм  
нарушений так  и не отгадали . 
Правда, нам никто ничего и 
не подсказывал.^ А  «мы» —  
это главный контролер-реви
зор М инистерства финансов 
Грузинской С С Р  О тари Мола- 
швили и автор этих строк, по
лучивш ие одно задание: изу
чить достоверность отчетных 
данны х в систем е потребкоо
перации А д ж арской  А С С Р , на
чиная с  прош лого года и по 
настоящ ее время.

В М И Н УВШ ЕМ  году си с
тем а Цекавшири за д а 
ние не выполнила, д о 

пустив больш ой разрыв в р е
ализации плана товарооборо
та. Н е  справились с плановы
ми заданиям и и такие круп
ные структурны е п о др азд ел е
ния систем ы , как потребсою зы 
А бхазско й  А С С Р  и Ю го -О се
тинской А О . А  вот потребсо
ю з А д ж ар ско й  А С С Р , «А д- 
жаркоопкав ш и р и »  показал 
стопроцентное выпол н е н и е 
плана товарооборота, вы йдя, 
таким образом , в победители 
социалистического соревнова
ния.

П обеда была тем  весом ей , 
что ещ е совсем недавно, в
1986 го ду ,, д ела  в систем е «А д- 
жаркоопкавш ири» шли плохо , 
за что и было освобож дено 
преж нее руководство . В ок
тябре 1986 года правление 
потребсою за возглавил Та
м аз Турм анидзе , работавш ий 
до того  заведую щ им  о тд е 
лом торговли и адм инистра
тивных органов Батум ского  
горком а партии. А  вскоре, на 
протяжении 1987 го да , см ени
лись и четверо из пяти зам е
стителей председателя прав
ления «Адж аркоопкавш ири». 
См енилось и немало работни
ков аппарата систем ы .

Логично предполож ить, что 
столь заметны е кадровы е из
менения повлекли за собой 
принципиальную см ену стиля 
и методов работы. Тем  более , 
что такое предполож ение 
строится не на песке, а бази
руется на реальных данны х об 
успеш ном  выполнении и квар
тальны х, и в целом плана
1987 го д а . О днако безогово
рочно признать новые стиль 
и м ето д ы  работы «А дж ар кооп
кавш ири» положитель н ы м и 
м еш аю т некоторые подробно
сти. Вот одна из них: после 
прихода нового руководителя 
сменилось 23 из 51 о тветст
венного работника систем ы . У  
всех нас ещ е свежа в памяти 
порочная практика кадровой 
политики в застойный период, 
когда вновь назначенный р у
ководитель начинал свою д е 
ятельность с того , что реш и
тельно зам енял неугодны х 
ем у работников на «своих» 
лю дей . Не случилось ли это
го и здесь?

Нет возможности проана
лизировать в этом материале 
детали целого  ряда кадровы х 
перемещ ений, тем  более, что 
не этот аспект работ*! был 
для  нас главным. О днако хо 
тя бы один пример все же

приведем . Потому что отчи
тываются о своей работе не 
цифры , а лю ди, так что, не 
поняв механику кадровых пе
рестановок, затрудните л ь н о 
будет проникнуть и в механи
ку статистической отчетности.

В систему «А джаркоопкавш ири» 
входят 12 структурных подразде
лений, не считая торгово-оптовой 
базы . Одно из таких подразде
лений — Батумский рыбкооп — 
длительное врем я возглавляла Л и 
ли Сулейманиш вили. В последний 
период ее работы  дел а  здесь шли 
плохо, ры бацкий кооператив хро
нически сры вал плановые задания. 
Сулейманишвили энергично, даж е 
излишне нервозно неоднократно 
ставила вопрос о явном неблаго
получии в системе рыбкоопа: в то 
зремя, как  постепенно закры лись 
или были переданы  другим орга
низациям сем ь из двадц ати  одно
го объекта розничной торговли и 
общепита, план  не только не уме
ньш ался, но, напротив, возрастал. 
Эти доводы в расчет приняты не 
были, и спустя менее трех месяцев 
после того, как правление «Ад
ж аркоопкавш ири» возглавил Тур
манидзе, Сулейманиш вили осво
бодили от занимаемой должности. 
Произошло это  в первых числах 
января прош лого года. З а  полто
ра месяца до  этого Сулеймани- 
шьили съ езд и л а  в карельскую  
АССР, заклю чила там  выгодный 
договор по прям ому товарообме
ну (рыбкооп предлож ил северянам 
цитрусовые, а  те нам — одеж ду, 
об>вь и хозяйственны е товары, ко
торые хорош о раскупались в Лд- 
ж арии), словом, как  считает она 
сам а, зал о ж и л а  прочную основу 
для успешной работы  в 1987 году.

Если к этом у добавить, что план 
рыбкоопу в прош лом году по срав
нению с  преды дущ им был снижен 
с  6.110 д о  5.530 тысяч рублей в 
связи с  уменьш ением плана всей 
системе потребкооперации автоном
ной республики, то можно при
знать, что действительно были все 
предпосылки для  того, чтобы ры
бацкий кооператив в 1987 году с 
заданием  справился.

О днако и на сей раз заверения 
Сулейманишвили остались не ус
лыш анны ми, ее освободили 5 ян
варя. План прош лого года рыб
кооп действительно не только вы
полнил, но и перевыполнил. Толь
ко произош ло это уж е при новом 
г-реДседателе, В елизаре Кобрава. 
Остается загадкой , как  ему, ни дня 
до того не проработавш ем у в тор
говле, удалось достичь такого ус
пеха. Тут уж  невольно прислуша
ешься к доводам  Сулейманишвили, 
считающей, что при условии умень
шения п лан а  товарооборота и 
ож ивления коммерческой работы 
по прямому товарообмену и она 
бы смогла вывести рыбкооп из 
прорыва.

Кстати, небезынтересно при
см отреться к личности нынеш
него руководителя Батум ского 
рыбкоопа Кобрава. Поначалу 
руководство правления «А д
жаркоопкавшири» предложило 
его кандидатуру на должность 
директора М ахиндж аурского 
ресторана. Но и в Хелвачаур- 
ском райпотребсою зе, в сис
тем у которого входит этот 
объект, и в райкоме партии 
ее отклонили. На наш взгляд , 
вполне резонно : Кобрава, пе
дагог по образованию , учит
ся заочно в М осковском тек
стильном институте, работал 
председателем  совета микро
района. То есть ровным сче
том никакого отношения ни
когда к торговле не имел. 
Но... не получилось с ресто
раном, получилось с рыбкоо- 
пом. Тут главное, говорили 
нам многие, иметь не соот
ветствую щ ее образование или 
опыт практической работы, а 
хорошие личные отношения с 
р у к о в о д и т е л е м  правления 
«Аджаркоопкавш ири».

ОД Н А К О  продолжим при
с та л ь н е е  присматривать
ся к отдельны м нюансам 

кадровой политики сквозь 
призму выполнения (или, на
против, невыполнения) плано
вых заданий отдельны ми под
разделениям и систем ы .

После то го , как отгремели 
победные ф анф ар ы  в связи 
с успешным выполне н и е м

плана прошлого года , вдруг 
выяснилось, что задание пер
вого квартала этого года по
требкооперация автономной 
республики с треском  прова
лила. Правление Цекавшири 
срочно направило в Батуми 
ответственного работника. Ес
ли коротко подытожить суть 
составленной им по результа
там  проверки справки, то ока
ж ется , что причиной невыпол
нения квартального плана яв
ляется неудовлетворительная 
организация торговли и поста
новка коммерческой деятель
ности отдельными п о др азде
лениями систем ы . П р а в д а ,  
четкой логики в таком выводе 
не прослеживается, так  как 
остается непонятным, почему 
те  руковод и т е л и средних 
звеньев, которые все четыре 
квартала прошлого года умело 
организо в ы в а л и  торговлю , 
вдруг разом разучились это 
делать.

8 апреля правление «А дж аркооп
кавшири» на своем заседании рас
смотрело итоги работы  за  м арт и 
первый квартал  этого года. В про
екте реш ения было намечено ос
вободить двух руководителей: Хел- 
вачаурского райпотребсою за — 
В. Абашидзе и Чаквского рабкоо- 
п а  — Т. П агава. О днако затем  
бы ло решено вопрос о Т. П агава 
по просьбе Кобулетского райкома 
партии передать на его рассмотре
ние. Что ж е касается В. Абаши
дзе , то правление записало в сво
ем постановлении, что он заслу 
ж ивает освобож дения, но, учиты
вая  его продолжительную  работу 
в потребкооперации, где он заре
комендовал себя положительно, 
бы ло решено удовлетворить его 
просьбу об освобождении по соб
ственному ж еланию .

К огда мы попросили ознакомить 
нас с  заявлением  Абаш идзе по 
этому поводу, то  оказалось, что 
таковое не сущ ествует. Сам же 
Абашидзе и после реш ения прав
ления о его освобождении «по 
собственному желанию » продол
ж ал  выходить на работу. Тогда 
Турманидзе отдал распоряж ение 
Хслвачаурскому районному отде
лению Госбанка об упразднении 
факсимиле А баш идзе и передаче 
его полномочий заместителю . Уз
нав об этом, Хелвачаурский рай
ком партии д ал  контрраспоряж е- 
ние: считать факсимиле Абашидзе 
ц ей с^н тельн ы м  до рассмотрения 
данного вопроса на заседании бю
ро партийного комитета.

Что ж е произошло? Почему, 
как говорится;, нашла коса на 
камень? Вот что в ответ на 
наши вопросы сказал первый 
секретарь Хелвачаурского рай
кома партии Н ияз Гогитидзе :

—  Вахтанг А баш идзе при
ш ел в потребсою з с долж но
сти генерального директора 
объединения чайных фабрик 
района. Он —  опытный работ
ник, знающий экономист. И 
вот этот человек приходит ко 
м не в последних числах мар
та и говорит: «У меня раз
рыв в выполнении плана на 
740 тысяч рублей. Что д е
лать  —  собирать деньги?». Я 
о тветил: «Ни в коем случае!». 
«Но меня ведь сним ут...» , 
«Снимут, если заслуж ил, но 
обмана чтоб не было». Вот 
такой у  нас тогда состоялся 
разговор ... Что ж е касается 
вашего вопроса о причинах 
срыва торговлей района квар
тального плана, то , помимо 
всего прочего, тут отрицатель
ную роль сыграли два ф а к 
тора. Во-первых, из-за невы
полнения кассового плана д ли 
тельное время задерж ива
лась выдача зарплаты  рабо
тающ им в колхозах и совхо
зах, а значит, и покупатель
ная способность резко упала. 
Во-вторых, сказался неурожай 
цитрусовых в прошлом году , 
что неблагоприятно отрази
лось на прямых товарообмен
ных контактах. Н у, и, конеч
но, в самой торговле ещ е 
немало недостатков, да и на
рушений хватает...

Относительно сбора денег

среди работников торговли 
для  искусственного регули
рования выручки в конце 
квартала следует сказать вот 
что. Не секр ет, что такая 
практика носит распростра
ненный характер . Причем, 
далеко не в одной Аджарии. 
И не только в системе по
требкооперации. О днако вы
явить и доказать такие ф ак
ты нелегко. Вахтанг Абаши
д зе  не реш ился на полную 
откровенность, прямо все же 
не сказал о давлении «свер
ху»,. требованиях искусствен
но увеличить выручку.

О б этом сказал другой ра
ботник системы.

В ПЕРВЫЙ день нашего 
приезда в Батуми, на 
бюро Кобулетского  рай

кома партии п р е д с е д а т е л ь  
Чаквского рабкоопа Тариел 
Пагава сообщ ил то , из-за чего 
вопрос было реш ено рассмот
реть позж е, после доуточне- 
ния и проверки, как сказали 
бы работники юриспруденции, 
«вновь откры вш ихся обстоя
тельств». С ловом , поняв, что 
ему терять уж е нечего, Па
гава решил сжечь за собой 
мосты и приоткрыл завесу над 
тайной успеш ной до  послед
него времени работы системы.

В первом квартале нынеш
него года разры в в выполне
нии плана товарооборота по 
Чаквскому рабкоопу оказал
ся слишком велик —  544,4 ты
сячи рублей, чтобы здесь ре
шились на то , что уж е сдела
ли преж де. В четвертом квар
тале прошлого года до выпол
нения плана не хватало око
ло двухсот тысяч рублей. 31 
декабря, свидетельствует Па
гава, в рабкооп приехал один 
из заместителей председате
ля правления «Адж аркооп
кавшири» и «душ ил до тех 
пбр. пока мы не согласились 
перекинуть эти деньги  с  янва
ря на декабрь».

Вот, оказы вается , как это 
делается...

После фальсификации от
четных данных Чаквский раб
кооп вышел на третье призо
вое место в систем е, за что 
и был награж ден Почетной 
грамотой и премией в разме
ре' 1.200 рублей . Но деньги 
эти руководство рабкоопа со
знательно не вынесло из бан
ка, так что эту незаконную 
премию здесь  никто не полу
чил. Понятна, почему: одно 
дело —  искусственно увели
чить сум м у выручки от про
даж и товаров и совсем дру
гое —  извлечь из этого ко
рыстную вы году.

Что ж , если в отношении одной 
коопорганизации руководство по
требсоюза могло позволить себе 
подобные действия, то почему бы 
ему не делать  того ж е и в от
ношении других? И пусть не пря
мо, пусть лиш ь косвенно, на это 
указы вает то нем аловаж ное об
стоятельство, что месячные дан 
ные о выполнении плана товаро
оборота за  прошлый I од ни разу 
не оказались достоверными. В де

сяти случаях, согласно отчетности, 
было показано больш е в общей 
сложности на 728,5 тысячи руб
лей, а  в двух случаях  — на 103 
тысячи рублей меньше. И хотя в 
квартальны х балансовы х отчетах, 
равно как и в годовом, все со
шлось, как говорится, тю телька в 
тютельку, д л я  меня так  и осталось 
загадкой , как рассосались-раство- 
рились эти сам ы е 625,5 тысячи руб
лей, которые получаю тся, если из 
искусственно прибавленной по ме
сяцам  суммы товарооборота вы
честь сокрытую. Я уж е готова бы
ла объяснить свою  непонятливость 
элементарным невежеством в 
бухгалтерских делах , да  вот бе
да — и специалисты  затруднялись 
объяснить этот фокус-мокус.

Руководители «А джаркоопкавш и
ри», п равда, имели свое объясне
ние ф акту недостоверности месяч
ных данны х о  выполнении плана 
товарооборота. Понимаете, гово

рили они, инкассация у нас -дале
ко не во всех объектах, в отда
ленных, высокогорных порой не 
успеваю т в последний день меся
ца сдать  выручку в сберкассу 
или отправить ее по почте. Д ел а
ют это в первый день следую щ е
го м есяца, но мы ее засчитываем 
в план  предыдущего. Так что рас
хож дения между оперативными и 
уточненными балансовыми д ан 
ными по месяцам неизбежны , но 
за  квартал  уже все корректиру
ется, тут уж е все правильно.

И можно было бы посчи
тать такие объяснения убеди
тельными, если бы год в кон
це концов не заверш ался. 
Иначе говоря, как. быть с чет
вертым кварталом? Что же, 
выручка, сданная в январе, 
засчитывается в счет прошло
го года? Чуть позж е мы об
народуем докум ент, подтвер
ждаю щ ий, что это так и есть. 
А  поке зададим ся вопросом : 
уж  не потому ли январский 
план этого года оказался вы
полненным в целом по сис
тем е лишь на 71,7 процента, 
что январская выручка была 
«перетащ ена» на декабрь, 
причем, не исключено, не в 
одном только Чаквском раб- 
коопе?

НАМ  С ТА Л О  известно, 
что Кобулетское район
ное отделение А гр о 

банка С С С Р , не так давно на
правило в «Аджаркоопкавш и
ри» один могущий заинтере
совать нас документ. Однако 
когда мы захотели с ним оз
накомиться, то нам сказали, 
что не получали его , хотя не 
отрицали, что о содержании 
его что-то, кажется, слыш али. 
Это  уж е было похоже на 
фантасм агорию . М ы попро
сили журнал входящ ей кор
респонденции, дабы убедить
ся в неполучении этого до ку
мента. Ж урнал почему-то не 
несли очень долго , м инут 30—  
40. Но, наконец, все же предъ
явили. Д а , действительно, в 
нем не оказалось никаких 
следов этого письма кобулет
ского банка.

Что ж , пришлось позаимст
вовать копию письма в А д 
ж арском  отделении Агробан
ка. Докум ент этот оказался 
настолько лю бопытным, что 
стоит привести его почти пол
ностью . Ещ е 16 ф евр аля это
го года управляющ ий Кобу
летского  отделения А гробан
ка С С С Р  Р. Папунашвили на
писал на имя председателя 
правления «Аджаркоопкавш и
ри» Т. Турм анидзе следую 
щ ее:

«Сообщ аем, что в последнее вре
мя участились случаи, когда под
чиненные вам торговые органиэа 
ции при выполнении планов това 
рооборота допускаю т порочную 
практику, что вы раж ается  в еле1 
дую щ ем: Чаквский и Очхамурский 
рабкоопы. Кобулетскнй райкоо- 
ператив в первые дни почти к аж 
дого м есяца показывали большие 
объем ы  сумм остатка денежных 
средств, которых в кассе не бы
ло. Если на 1 января . 1986 года 
в этих организациях кассовый ос
таток составлял 10 тысяч рублей, 
то н а  1 января 1987 года — 204 
тысячи рублей, а  на 1 января  1988 
года  — 305 тысяч рублей. По 
сравнению  с 1 января 1980 года 
кассовые остатки возросли в 30 
раз, и это происходит тогда, ког
д а  Чаквскому. О чхамурскому и 
Кобулетскому кооперативам бан
ком утверж ден лимит кассовых 
остатков соответственно в  0,2, 0,4 
и 1 тысячу рублей.

Коопорганизации района на 1 ян
варя  1988 года из остатков в 305 
тысяч рублей 4 января в кассы 
банка и отделения связи  сдали 
только 128,4 тысячи рублей, куда 
входит и выручка, полученная с 
1 по 4 января. Следовательно, при
писка составляет 170.4 тысячи руб
лей, а  если принять во внимание 
вы ручку с  I по 4 января, то сум
ма приписок окаж ется ещ е боль
шей... Подобные приписки допус
кались почти в каж дом  месяце. 
С целью  искоренения в дальней
шем ф актов приписок и рчкрвтц-

рательства просим обсудить этот 
вопрос н принять соответствующие 
меры»/.

О тм етьте : в нашей публика
ции появились новые слова— 
«приписки»), «очковтирательст
во», то  есть вещи, наконец, 
названы своими именами, и 
на кем-то), а специалистом, 
банковским работником. О с
тается добавить, что письмо 
это, как «не полученное», не 
было обсуж дено на заседании 
правления «Аджаркоопкавш и
ри» и осталось без ответа. Бо
лее того —  вообще без ка
кого-либо реагирования. По
том у, что, по данным того  же 
кобулетского банка, остаток де
нежных средств на 1 апреля 
составил: в Кобулетском  рай- 
кооперативе —  4.275 рублей, 
в Чаквском рабкоопе —  6.566 
рублей и в О чхамурском раб- 
кйопе —  24.236 рублей.

О том, какая практика уко
ренилась в систем е потреб
кооперации автономной рес
публики, говорят и такие ф а к 
ты. За первые три семиднев
ки января этого года план 
розницей выполнен лишь на 
40 процентов. В последний 
день месяца «сделана» треть 
плана. Э ту порочную тенден
цию можно проследить и на 
примере отдельно взятой ор
ганизации. Вот, например, как 
работал в последние дни пер
вых трех м есяцев года Кобу- 
летский райкооператив, кста
ти, перевыполнивший квар
тальный план. Учтем  й то об
стоятельство, что по субботам 
и воскресеньям банк не рабо
тает, следовательно, выручка 
в эти дни не сдается. Итак, 
январь: 28— 12 тысяч, 29— 15 
тысяч, в субботу 30 —  нет 
выручки, 31— 325 тысяч. Ф ев
раль : 26— 18 ты сяч, 27 и 28 
(суббота и воскресенье) — 
нет выручки, 29—300 тысяч. 
М арт:28— 45,6 тысячи, 29— 29 
тысяч, 30— 89,7 тысячи, 31 — 
19Э„7 тысячи.

Проверяли мы и поступле
ние товара с оптовой базы. 
Увы, ни в предпоследний, ни 
в последний день каж дого 
месяца его не поступало в та
ких количествах, чтобы мож
но было как-то объяснить 
баснословные выручки после
днего дня одной лишь нерит
мичностью поставок. Правда, 
неритмичность есть (а где  ее 
в торговле нет?), однако нет 
поставок товаров повышен
ного спроса на те  сум мы , что 
составляю т выручку последне
го дня.

Среди обвинений, прозву
чавших на заседании правле
ния «Аджаркоопкавш ири» 8 
апреля в адрес тех организа
ций, которые не выполнили 
квартальный план, было и та
кое: не завозят на розничные 
объекты торговли те  промыш
ленные товары!, которые есть 
на оптовой базе. Когда мы 
спросили, почему это допус
кается, глава Чаквского раб
коопа Пагава ответил ритори
ческим вопросом : «А  чего
завозить эти товары, если я 
и так знаю , чтр они не про
даются?».

Да, действительно, торго
во-оптовая база «Адж аркооп
кавшири» упорно не ставит 
прочного заслона на пути не
ходового, некачественного то
вара. Свидетельство тому — 
справка А дж арского  о тделе
ния Госторгинспекции, дати
рованная 15 апреля сего года: 
«В 1987 году на оптовой базе 
«Аджаркоопкавш  и р  и» были 
проверены товары разных на
именований и артикула, всего 
в количестве 3.850 единиц. 
По разным причинам было за

браковано и снято с реализа
ции 1.200 единиц, или 31,1 про
цента проверенного количе
ства...» . Вот так : почти каждое 
третье из проверенных изде
лий оказывается браком , а 
работники базы , как говорит
ся, и в у с  не дую т.

ЗА  П О Л ТО РА года своей 
работы п р е д с е д а т е л ь  
правления «Аджаркооп

кавшири» успел сделать мно
го е : радикально обновить кад
ровый состав ответственных 
работников систем ы , вывести 
ее из прорыва в 1987 году, 
расширить и отлично о тд е
лать свой кабинет, оборудо
вать роскошный конференц- 
зал, хотя остальные работники 
продолжают ю титься в тесных 
й загроможденных кабинетах. 
Что еще? Успел он и высту
пить 23 марта в газете «Саб- 
чота Адж ара» с информацией 
«Ещ е одна победа» —  о вы
полнении системой потреб
союза плана четвертого квар
тала и в целом —  1987 года.

Как, какими способами он 
выполнялся —  мы уж е  расска
зали. Добавить надо разве 
вот что.

В качестве партийного ра
ботника, курирую щ его батум
скую  торговлю , Т . Турманидзе 
наверняка требовал, во вся
ком случае на словах, обеспе
чения достоверных показате
лей от хозяйственных руково
дителей, но, перейдя в их 
ранг, предпочел не столько 
работать но-новому, сколько 
лишь создать видимость это
го. Возглавить перестройку он 
так и не сум ел . Непонятно, 
для чего же он тогда произ
вел в системе кардинальную 
кадровую  чистку: ведь с по
мощью старых способов впол
не могли бы столь ж е «успеш
но» работать и изгнанные.

Эквилиб р и с т  и к а отчет
ными данными, с  которой 
мы столкнулись в Батуми, по 
приезде в Тбилиси продол
жилась. Поскольку, как ока
залось, сущ ествую т две раз
личные цифры выполнения 
плана годового товарооборота 
«Аджаркоопкавш ири». Одна, 
та, которая была нам пред
ставлена в официальных доку
ментах правления «Адж ар
коопкавшири» и Статуправла- 
йия автономной республики, 
Оказалась на 290 тысяч рублей 
меньше той цифры , что также 
официально зафиксирована в 
документах правления Цека- 
вшири и Центрального стати
стического управления Гру
зинской С С Р . П оэтом у нелиш
не спросить: чем ж е вызван 
такой разнобой и какой из 
двух цифр следует верить? Ну, 
а в свете всего вышесказанно
го хотелось бы такж е узнать, 
за что все же «Аджаркоопкав- 
шири» был награж ден по ито
гам прошлого года переходя
щим Красным знаменем Це
кавшири и Республиканского 
комитета профсою за работ
ников госторговли и потреб
кооперации, а такж е денеж
ной премией в разм ере 14 
тысяч 400 рублей? И почему 
контрольная служ ба Цекав- 
шири не ставила в извест
ность руководство его прав
ления о том , что происходит 
в ■ системе «Аджаркоопкавши^ 
ри»? И, наконец, последний 
вопрос: м ож ет быть, есть Ре’ 
зон провести в этой системе 
глубокую  документальную  р*" 
визию, чтобы четко установить 
масштабы очковтирательства-

Ирина ИНОВЕЛИ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).
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ПОМОЩНИКОМ СТАНЕТ ХОЗРАСЧЕТ
Цхакаевский ковровый ком

бинат —  одно из болов чем 
двухсот предприятий респуб- 
<ки, не выполнивших дого

ворных обязательств за пер- 
|Ь,Й квартал нынешнего года, 
, 0тя » денежном выражении 
объем недоданной им продук
ции не самый большой, имен- 
н0 этот комбинат м ож ет слу
жить примером того , как ру
ководи*0  предприятия не 
-пользует преимуществ но- 

1 ых форм хозяйствования, иг- 
норир?у€»т складывающ уюся 
систему товарно-денежных от
ношений. Иначе чем можно 
объяснить тот ф акт, что зде
шние ковры, спрос на кото
рые в последнее время замет
но возрос, не дошли до пот
ребителя в нужном количест
ве? О тстало предприятие и в 
социальном развитии, что сов
ев* не удивительно ,. учитывая 
лраф ы , которые приходится 
лвтить за срывы поставок.

Проанализировав создавш е
еся здесь положение, участ
ники состоявшегося в ЦК КП

Грузии совещания по вопро
су соблюдения плана поста
вок пришли к выводу, что 
здесь требуется создать вну
трипроизводственные хозрасче
тные бригады.

О  ходе выполнения плана 
поставок промышленностью 
республики за минувший с 
начала года период совещание 
проинформировал председа
тель Комиссии партийного кон
троля при ЦК КП Грузии 
Ш . В. Каркарашвили.

Итоги совещания подвел 
второй секретарь ЦК КП Гру
зии Б. В. Никольский.

План поставок промышлен
ность республики выполнила 
в целом на 99,2 процента. 
Этот показатель, соответствуя 
среднесою зному, тем не ме
нее ставит Грузию на 7— 11 
м есто среди других респуб
лик.

Заказанной продукции не
допоставлено почти на 19 мил
лионов рублей,^ что особенно 
тревожно, учитывая переход 
ряда предприятий на хозрас

чет и самофинансирование. 
Именно на их долю  приходи
тся наибольший объем недо
поставок — 10,4 миллиона
рублей, и это при значитель
ном превышении выпуска то
варной продукции.

Такая ситуация вызывает 
серьезную  озабоченность, от
метили участники совещания, 
так как она свидетельствует 
о том , что внедрение новых 
методов хозяйствования но
сит формальный характер , за
частую оставаясь лишь на бу
маге.

Ещ е одно том у подтверж
дение — неблагополучная об
становка с соблюдением дого
ворной дисциплины в системе 
М инистерства промышленности 
строительных материалов. Так, 
Каспский цементно-шиферный 
комбинат выполнил свои до
говорные обязательства лишь 
на 59 процентов. За квартал 
недодано около 50 тысяч тонн 
цемента и 10 миллионов ус
ловных плиток ш ифера. А  Ме

техский комбинат строитель 
ных материалов недопоставил 
потребителям более чем на 
триста тысяч рублей остроде
фицитного кирпйча.

Не вышла на ожидаемые 
рубежи и местная промышлен- 
йость республики. Более то
го , один из крупных объек
тов системы — Тбилисский за
вод резинотехнических и хи
мических изделий не выпол
нил даже скорректированного 
плана, допустив при этом вы
пуск незаказанной продукции.

Не всегда своевременно 
осущ ествляю тся поставки тро- 
дукции в ' районы Крайнего 
Севера и Дальнего Востока. 
С  запозданием, например, от
грузил трубы промысловикам 
Западно’-Сибирского неф тега
зового комплекса Руставский 
металлургический завод.

О бращ ает на себя внима
ние неритмичность экспортных 
поставок, которые производя
тся в основном в последние 
дни квартала.

Ныне, когда выполнение до
говорных обязательств являе
тся первейшей задачей и обя
занностью каждого предприя
тия, выход из положения ви
дится в одном : это ш ироко
масштабное, глубинное внед
рение принципов нового эко
номического механизма. Толь
ко поняв причинно-следствен
ные связи идущих экономиче
ских преобразований, можно 
сегодня руководить производ
ством , весомое слово призва
ны сказать здесь советы тр у
довых коллективов. Они дол
жны осознать свои права в уп
равлении предприятием, сме
лее вторгаться в его  внутри
хозяйственную жизнь.

Совещание определило м е
ры по ликвидации допущ ен
ного с  начала года отстава
ния в выполнении промыш
ленностью республики плана 
по поставкам и безусловно
м у соблюдению договорной 
дисциплины в дальнейшем.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Цель договора -  эффекти вность 
с т р о и т е л ь с т в а

Подписи двух бригадиров —  В. Затвориицкого из М оск
вы и А . Ииасаридзе из Тбилиси —  скрепили договоры о 
социалистическом соревновании, заключенные м еж ду дву
мя хозрасчетными комплексными коллективами. Этим  воз
рождена добрая, но в последнее время забытая традиция 
трудового соперничества м еж ду строителями различных ре
гионов страны . >

Пульс планеты
•  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВг .

I АФГАНИСТАН: ДОРОГА К МИРУ

О приеме материалов 
на соискание премий 

Совета Министров СССР 
1989 года за» разработку 
наиболее выдающихся 

проектов и строительство 
по этим проектам

Комиссия по премиям 
Совета Министров ССС Р 
за разработку наиболее 
выдающихся проектов и 
строительство по этим  про
ектам производит прием 
материалов на соискание: 
премий 1989 года.

ВХаз,имир Андреевич Зат- 
ворнйцкий, знатный столичный 
строитель. Герой Социалисти
ческого Труда приехал в на
шу республику, ответив на 
приглашение к соперничеству, 
посланное ем у Автандилом 
Ииасаридзе из тбилисского 
ДСК-3. В течение нескольких 
дней гость знакомился с де
ятельностью строительного 
комплекса республики, обме
нивался с  коллегами опытом 
организации дела, откровенно 
делился волнующими работ
ников отрасли проблемами.

Этот разговор был продол
жен на встрече со специали
стами, бригадирами объеди
нения «Тбилгорстрой». С  са
мого же начала он приобрел 
деловой, самокритичный ха
рактер. Немало было и поу
чительного в отношении по
становки дела на московских 
стройплощадках. Бригада, ко
торой руководит Владимир 
Андреевич, первой в стране, 
еще •  1955 году стала комп
лексной, с 1962 года начала 
выдавать на каждый сданный 
жилой дом гарантийный пас
порт качества, подразумеваю 
щий бесплатное устранение 
обнаруженных в процессе экс
плуатации недоделок. Вызва
ли одобрение и высокие те м 
пы работы : бригада еже
годно сдает многоквартирный 
жилой дом  и почти полдома 
монтирует.

Весомыми достижениями 
м ож ет похвалиться и коллек
тив, возглавляемый Автанди
лом  Ясоновичем Ииасаридзе. 
Так, в минувшем го д у  он 
ввел 13,8 тысячи квадратных 
метров жилья, добился при
были почти в 60 тысяч руб
лей, сберег немало арматур
ного металла, других матери
алов.

И все же проблем хватает. 
Это касается и средств малой 
механизации, столь острый д е
фицит которых ощ ущ ается на 
стройплощ адках, и вопросов 
поэтапной передачи смежни 
кем по технологическому цик
лу выполненных работ. Но 
именно для того , чтобы мак
симально исключить многие 
трудности, и был заключен 
договор о трудовом соперни
честве м еж ду двум я бригада
ми, — который, как надеются 
бригадиры, станет первым 
шагом на пути развертывания 
действенного соревнования 
м еж ду домостроительными 
комбинатами двух городов.

Д а и сам договор о сорев
новании разительно отличает
ся от бытовавших преж де. 
Главным образом тем , что в 
нем нет столь привычных рань
ше общих положений, — все 
конкретизировано, нацелено 
на всемерное повышение эф 
фективности и качества рабо
ты стройплощ адок.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Народ Афганистана отмечает 10-летие Ап
рельской национально-демократической рево
люции. О тмечается, что большим успехом м е
ждународного сообщества в духе нового 
мышления стало подписание Афганистаном , 
Пакистаном, Советским Сою зом и Соединен
ными Ш татами женевских соглашений, стро
гое соблюдение которых означает прекра
щение вмешательства извне в дела Афгани
стана, решение внешних аспектов афганской 
проблемы, возвращение на родину советских 
войск и афганских беженцев к своим очагам.

Каж дый день общенационального прими
рения в Афганистане приносит новые изве
стия об углублении этого процесса. К мирной 
жизни переходят тысячи афганцев, еще не-

На соискание премий Сове
та Министров С С С Р  могут 
выдвигаться коллективы работ
ников —  н е п о с  родственных 
участников:

разработки наиболее выда
ющихся проектов и строитель
ства, реконструкции и техни
ческого перевооружения по 
этим проектам предприятий 
(^рупп предприятий), зданий 
и сооружений и проектов пла
нировки, застройки городов 
и других населенных пунктов;

разработки научных проблем 
и внедрения выдающ ихся до
стижений науки и техники в 
области строительства, архи- 

о м  Ъектуры, строительных мате- 
I  риалов, строительного и доро

жного машиностроения.
Указанные работы, получив

шие широкое общественное 
признание, должны обеспечи
вать применение современных 
достижений науки и техники, 
новых поколений ресурсосбе- 

давно входивших в вооруженные антиправи- I  регающ ей технологии и ма-
тельственные группы. Тысячи семей, обману- ■ териалов, прогрессивных форм 
тых вражеской пропагандой и покинувших во ■ организации тр уда , а также
время войны с душманами Афганистан, вер- I  повышение эффективности 
нулись на родину. Благодаря политике На- I  строительного производства,
родно-демократической партии Афганистана 
и революционного правительства, направлен
ной на демократизацию  системы высшего об
разования в стране, тысячи детей  рабочих и 
крестьян, ранее не смевших мечтать об уче
бе в университете, ныне могут приобрести
там специальность инженера или агронома,
преподавателя или врача.

Н а  с н и м к е ;  студенты Кабульского уни
верситета. *

Фотохроника ТА С С .

Представление работ на со
искание премий Совета Мини
стров С С С Р одновременно с 
выдвижением их на соиска
ние Ленинской премии, Го
сударственной премии С С С Р , 
Государственной премии сою
зной республики, премии Ле
нинского комсомола, едино
временных премий минис
терств и ведомств ССС Р и С о
ветов Министров союзных 
республик не допускается.

Работы на соискание премий 
мо^у?г представлять сою зные 
министерства и ведомства, Со
веты Министров союзных рес
публик, М осгорислолком и 
Ленгорисполком.

Материалы принимаются до 
1 ноября 1988 года.

По вопросам, связанным с вы
движением коллективом и подго
товкой материалов, следует обра
щ аться в Госстрой СССР, а отдел 
по премиям Совета Министров 
СССР, по адресу: 103828. ГСП;
Москва, Пушкинская ул., 20.

Телефоны для справок: 292-02-48. 
282-08-07.

И Р А Н - И Р А К :  БОИ ПРОДОЛЖ АЮТСЯ
БА ГД А Д , 26 апреля. (Т А С С ). 

Сам олеты  и вертолеты ВВС 
Ирака выполнили в минувшие 
сутки 43 боевых вылета, со
общило главное военное ко
мандование. Нанесены удары 
по районам сосредоточения

войск и техники противника 
вдоль линии фронта.

НИКО СИЯ, 26 апреля. (Т А С С ). 
Иранская артиллерия продол
жала вести интенсивный обст
рел позиций иракских войск 
вдоль линии фронта, сообщи
ло агентство ИРНА.

Президент Ирана Али Ха- 
менеи, выступая на пресс-кон
ференции в Тегеране, предо
стерег Соединенные Ш таты 
от любой агрессии в Персид
ском заливе. Подобные дей
ствия, отметил, он, приведут 
С Ш А  к большим потерям. 
Иранский народ способен по
стоять за себя и будет защи
щаться.

ИНФОРМАЦИЯ
о порядке и условиях 

обмена чеков В/О 
«Внешпосылторг»

•  ЮБИЛЕИ

Вся жизнь связана с оперным театром, 
и без него не мыслит себя Зураб Анджапаридзе

Недавно народному артисту С С С Р , лауреату премии име
ни 3 . Палиашвили, проф ессору Зурабу Андж апаридзе ис
полнилось 60 лет.

Уже создано много интерес- 
найших и глубоких образов, 
исполнены сложнейшие пар
тии, за плечами выступления 
в течение 40 лет на оперных 
сценах лучших театров нашей 
страны, актерская и режис
серская работа в Тбилисском 
государственном академичес
ком театре оперы и балета 
имени 3. Палиашвили, много
летняя преподавательская д е 
ятельность в Грузинском те
атральном институте имени 
Ш. Руставели и Тбилисской го
сударственной консерватории 
Имени В. Сараджишвили. Он 
также является депутатом Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР.

Зураб Андж апаридзе по
лон сил и творческой энергии. 
Свободная минута д ля  него— 
Редкость, и день всегда рас
писан наперед —  работа в те 
атре, занятия со студентами, 
общественная деятельность ... 
И нам, естественно, о встрече 
пришлось договариваться за
ранее.

Не хотелось строить беседу 
по какому-то заранее подго
товленному плану, который 
подразумевал * бы перечисле
ние званий, наград, исполне
ние ролей. Интересовало др у
гое —  что волнует сегодня 
известного певца, чем он за
нят?.

— Зураб  Иванович! Каждый 
человек, наверное, в опреде
ленные отрезки времени пы
тается как-то осмыслить, осо
знать прош едш ее, как бы вы
нося на суд  собственной со
вести прожитую жизнь...

— На протяжении всего 
своего творческого пути я вел 
Дневник, у  меня всегда была 
потребность отчитываться пе
ред самим собой, переносить 
свои мысли на бум агу. Здесь 
были и оценка собственной 
Работы, и анализ литератур
ных и оперных произведений, 
Ч конечно ж е , рассказ как 
о повседневных жизненных 
ситуациях, так и о самых до
рогих и запомнившихся мне 
Работах. Это , безусловно, пер
вое мое выступление на сце
пе Большого зала Тбилисской 
консерватории, где я испол

нил партию Абосалома в опе
ре 3 . Палиашвили «Абесалом 
и Этери» (в постановке Ш ота 
Ахсабадэе). Затем  эта ж е опе
ра была поставлена на сцене 
Тбилисского театра оперы и 
балета Иосифом Туманишвили 
•м есте с дирижером О диссе
ем Димитриади. Замечатель
ный получился спектакль! Я с 
большой любовью вспоминаю 
постановку оперы Отара Так- 
такишвили ’ «М индия» Д м ит
рием А лексидзе и О диссеем  
Димитриади, работу с Бори
сом Покровским над оперой 
«Пиковая дама». Я м ог бы еще 
многое рассказать о сотруд
ничестве с замечатель и ы м и  
режиссерами и дириже р а м и  
Михаилом Квалиашвили, А лек
сандром Цуцунава, Арчилом 
Чхартиш в и л и ,  Александром 
М елик-Пашаевым, Евгением 
Светлановым, М арком Эрм ле
ром , Борисом Хайкиным ... Мне 
очень повезло в творческой 
жизни: я всегда , как гово
рится, попадал" в хорошие ру
ки. И это, дум ается , сыграло 
не последнюю роль в моем 
становлении как певца и ак
тера. Но в первую очередь— 
и в том, что' я стал певцом, 
и в том, что были успехи — 
я обязан моем у учителю  Д а
виду А н д гулад зе . - Именно он 
приоткрыл мне тайны опер
ного искусства, привил мне 
любовь к национальной м узы 
ке.

Почему я сейчас заговорил 
о дневниках? О см ысл е н и е 
происходящ его для  меня бы
ло и остается каждодневной 
потребностью. На мой взгляд , 
человек долж ен отчитываться 
перед собой за каждый про
житый день. И это особенно 
необходимо тем , кто посвятил 
себя служению искус с т  в у. 
Ведь мы не мож ем быть че
стными на сцене, если в жи
зни способны на сделку со 
своей совестью . Если актеру 
не верят как личности, то как 
ж е поверят в создаваемые им 
образы?

— Вы не упомянули о ф и 
лиале Тбилисского театра опе
ры и балета в Кутаиси. А  ведь 
открытие втого театра связано 
с вашим именем ...

— Это несколько громко 
сказано. Инициатива открытия 
в Кутаиси оперного театра 
принадлежала известному пев
цу и общ ественному деятелю , 
в то время директору нашего 
театра Дмитрию М чедлидзе. 
А  моя роль состояла в том, 
что я вместе с М едеей и 
Петр®. Амира наше ил и пели в пе
рвом спектакле на сцене этого 
театра —  «Абесалом и Э те
ри». Очень хорошо запомнил
ся этот день — 27 декабря 
1969 года. С  тех пор у нас 
с кутаисскими коллегами тес
ные творческие связи: я ча
сто там пел, поставил неско
лько опер. Вообщ е, к этому 
городу у  меня отношение 
особое —  ведь я родился 
там . И сегодня меня особен
но беспокоит то , что кутаис
цы проявляют некоторое рав
нодушие к своему театру. 
Ведь полупустую щ ие залы на 
спектаклях —  не редкость.

Д ело  в том , что оперное 
искусство сложно для воспри
ятия. Д ля того , чтобы слу
шать оперу, необходима не
которая подготовка я бы ска
зал даж е умение. Любовь к 
классической музы ке должна 
прививаться с детства, со 
школьной скамьи. И, на мой 
взгляд , школа с этим совер
шенно не справляется.

Не так давно представители 
нашего театра побывали в

одном из детских домов. Мы 
рассказывали детям  об опер
ном искусстве, нашей профес
сии. В общ ем, получилась 
очень интересная и теплая 
встреча. А  через несколько 
дней нас ждал сюрприз — 
дети сами пришли к нам в 
театр . Мы их смогли заинте
ресовать, и это вызвало есте
ственное желание познако
миться с нашим искусством 
поближе.

Подобные встречи, контакты 
м еж ду представителями ис
кусства и нашим подрастаю 
щим поколением необходимо 
всячески развивать. И они 
обязательно должны коснуть
ся и общеобразовательных 
школ. Было бы, на мой взгляд 
замечательно, если хотя бы 
раз в месяц перед учащимися 
выступали известные актеры 
или режиссеры . Давайте по- 
ф а н т а з и р у е м  и представим: 
урок музыки ведет Нодар А н
дгуладзе  или, например, о 
своем творчестве рассказы
вает Паата Бурчуладзе ... Эти 
занятия запомнились бы шко
льникам на всю жизнь и на
всегда привили бы любовь к 
искусству. Я и сам с большим 
удовольствием занялся бы
этим благородным делом , но, 
к сожалению, это зависит не 
только от меня. Если бы мини
стерство просвещ ения проя
вило активность, то  все

это можно было бы воплотить 
в жизнь.

—  М не кажется, это ж е ла
ние имеет право быть вопло
щенным в жизнь. А  есть ли 
у вес неосуществленные меч
ты!

—  Наверно, у меня, как у 
каж дого певца, все мечты 
связаны с театром. Всегда 
как это ни странно, получа
лось так, что я пел те  партии, 
которые меня увлекали, ис
полнение ,  которых вызывало 
творческую  радость. Но есть 
одно «но». С годами мы на
бираем опыт, знания, позна
ем тайны профессии... Н е
сколько лет тому назад я спел 
партию Отелло. Это одна из 
сложнейших партий в оперном 
репертуаре. Кстати, сверш и
лась тогда эта моя давняя 
мечта. И после спектакля я с 
сожалением подумал: если 
бы у молодого Зураба Ан- 
джапариДзе был такой же 
жизненный багаж , как у зр е
лого! Дело в том, что в м о 
лоды е годы не реком ендует
ся петь партию О телло , е 
когда ты уже переш агнул за 
50, то  выдержать физическую  
нагрузку, которая необходима 
для  исполнения этой партии, 
крайне сложно.

—  Зураб Иванович, значи
тельную  часть своей жизни вы 
отдали Большому театр у. И 
вот недавно вам опять приш- 
лоеь выступать на его сцене, 
и там  вас ждал сюрприз.

—  После моего приезда в 
Тбилиси я продолжал общ ать
ся с моими коллегами из Боль, 
шого ■— мы постоянно пере
писываемся, поздравляем друг 
др уга  с праздниками, а не
давно, когда мы привезли в 
М оскву оперу Гии Канчели 
«М узыка для живых», я был 
поражен —  на первой репе
тиции вдруг замигали освети
тельные приборы и в зале 
раздалось : «Большой театр 
приветствует Зураба А ндж а
паридзе!» И было очень ра
достно , что родная сцена меня 
помнит. Это были одни из са
мых счастливых минут моей 
жизни. Если бы меня спроси
ли, что бы я хотел пожелать 
начинающим певцам, я бы по
желал им испытать подобные 
минуты счастья.

Беседу вел 
Георгий ГАМСАХУРДИЯ.

Чеки В/О «Внешпосылторг» 
■ могут быть приняты к обрат- 

о м ш  п н и  т о м  ному обмену либо с зачис
лением соответствующих сумм 
в валюте на счета типа «В» 
во Внешэкономбанке С С С Р , 
либо с зачислением на специ
альные (рублевы е) счета в 
Сберегательном банке С СС Р , 
либо с выплатой советских 
рублей.

Прием чеков для зачисле
ния на счета типа «В» во Внеш
экономбанке С С С Р  осущ ест
вляется д о  1 июля 1988 г. и 
только от граж дан, получив
ших чеки в советских учреж 
дениях за границей при 
предъявлении ими справки 
по установленной форм е с 
указанием конкретных сумм в 
валютах, уплаченных в свое 
время в обмен на чеки.

Обмен производится в сле
дую щ их пунктах:

—  в г. Москве —  Кутузов
ский пр-т, 7/4, В/О «Внешпо- 
сылторг»;

—  в учреж дениях Внешэко
номбанка С С С Р в гг. Ленин
граде, Находке, Таллине, М ин
ске, Киеве, О дессе.

Советские граж дане, полу
чившие чеки на законных ос
нованиях в ССС Р или за гра
ницей, могут открыть до кон
ца 1988 г. специальные (р уб 
левые) счета в отделениях 
Сберегательного банка С ССР , 
расположенных в столицах 
союзных и автономных рес
публик, краевых и областных 
центрах. Эти счета открыва
ются на сум му не менее 500 
рублей.

Средства _ со специальных 
(рублевых) счетов могут ис
пользоваться их владельцами 
на покупку товаров по безна 
личному расчету в том ж е по 
рядке , в котором предусм от
рено^ использование для этих 
целей средств в инвалюте со 
счетов типе «В» во Внешэко 
йомбанке С ССР .

Выдача средств со специ 
альных (рублевы х) счетов ». 
счетов типа «В» по желанию 
их владельцев м ож ет произ
водиться в советских рублях. 
При этом при выдаче средств 
со счетов типа «В» будут при
меняться на весь срок нали
чия этих счетов расчетные 
коэффициенты , действующие 
настоящ ее врем я. Выдача 
средств в советских рублях со 
спецсчетов производится из 
расчета рубль за рубль. О б
мен чеков В/О «Внешпосыл
торг» на советские рубли про
изводится в вышеуказанных 
отделениях Сберегательного 
банка С С С Р  во втором полу 
годии 1988 года б ез предъяв 
ления каких-либо документов

Газет выступила. 
Что свелапо?

«Что вы скажете, руководители?»
В газете «Заря Востока» от 27 февраля 1988 года под за

головком «Что вы скаж ете, руководители!» были опублико
ваны письма читателей, в которых высказывались критиче
ские замечания по поводу качества макаронных и хлебо
булочных изделий, производимых в республике.

М инистерство хлебопродуктов Грузинской С С Р  изучило 
эти замечания и считает, что они справедливы.

Коллектив Тбилисской макаронной ф абрики переживает 
сейчас серьезны е трудности . Почти все основные ф онды  ф аб 
рики производства морально и физически изношены н, по 
заключению комиссии министерства, подлежат немедленной 
ликвидации. О днако из-за отсутствия возможности еж егодно 
завозить в республику 20 тысяч тонн макаронных изделий 
реш ение комиссии пока не выполняется.

М инистерством хлебопродуктов республики с помощью 
м естны х и партийных органов принимаются практические 
меры д ля  сохранения работоспособности макаронной ф аб 
рики до то го , пока будет организовано новое производство. 
Без остановим производственного процесса проводятся вос
становительные работы н частичное техническое перевоору
жение. у

Изучение друго го  письма показало, что в производствен
ном объединении «Кутаисхлеб» при вы пуске кукурузны х па
лочек 14 октября 1987 го да  взамен рафинированного масла 
было использовано растительное. По всей вероятности , этим 
и был обусловлен специфический вкус и запах кукурузны х 
палочек.

Вопросы качества хлебобулочных н макаронных изделий 
взяты  под особый контроль М инистерством хлебопродуктов 
республики. Заседание расширенной коллегии с участием 
контролирую щ их органов республики, состоявш ееся 7 ап
реля нынешнего года , бы ло специально посвящ ено этому 
вопросу. На коллегии утверж ден комплекс дополнительных 
мероприятий по повышению качества хлебобулочных изде
лий.

Л . З А К А И Д З Е , 
министр хлебопродуктов Грузинской С С Р .

*  *  *
В «Заре Востока» от 27 ф евраля 1988 года бы ло опубли

ковано письмо В. Балаяна мз Ленинграда, в котором он вы
ражал недовольство качеством приобретенной им в Тбилиси 
булочки.

После уточнения было установлено, что это изделие бы
ло куплено в магазине на плато Н уцубидэе , куда  продук
цию поставляет булочно-кондитерское производство № 1.

Группой специалистов объединения была произведена 
проверка качества булочных изделий в торговой сети рай
она плато Нуцубидэе. 3 марта в объединении был проведен 
«День качества» булочных изделий, поставляемых в торго
вую  сеть. По нскорененню установленных отдельны х недо
статков в качестве продукции, в том числе вырабатываемой 
производством N8 1, были намечены конкретные мероприя
тия.

Одновременно сообщ аем, что с конца 1987 года на пред
приятия объединения лериодичеекк поступала мука высшего 
сорта тем ного цвета, что отразилось и на цвете мякиш а про
дукции. Соответственно, ато обстоятельство вызвало недо
вольство потребителей. В связи с этим объединение неод
нократно ставило вопрос перед  М инистерством хлебопродук
тов Грузинской С С Р .

Д ля повышения ответственности работников предприятия 
за качество продукции с публикацией «Зари Востока» были 
ознакомлены все специалисты и рабочие пекарни. Вопрос 
качества взят на особый контроль.

О . К А Ч А Р А В А ,
генеральный директор производственного объеди
нения «Тбилхлеб» М инистерства хлебопродуктов 
Грузинской С С Р .

В и н о в н ы е  н а к а з а н ы
Газета «Заря Востока» 29 марта т . г. опубликовала реп

лику под заголовком «Чиновники из Сбербанка», в которой 
подверглись критике работник* филиалов N8 0119 и № 072 
Кировского отделения Сберегательного банка С С С Р  г. Тби
лиси за невнимательное отношение к  посетительнице, поже
лавшей внести деньги в «Советский детский ф о н д  им. В . И. 
Ленина».

Эта статья была тщ ательно изучена во всех Тбилисских 
отделениях Сберегательного банка С С С Р , а такж е  а управ
лениях и отделах центрального аппарата. Виновные я про
исш едш ем наказаны в дисциплинарном порядке, управляю 
щий Кировским отделением строго предупр еж ден .

Статья «Чиновники мз Сбербанка» признана правильной... 
Грузннскнй республиканский банк Сберегательного  банка 

С С С Р  во избежание повторения подобных инцидентов пла
нирует выпустить перечень созданных ф ондов и их расчет
ные счета для наглядного обозрения посетителями Сбербан- 
ков нашей республики.

И. С О Х А Д З Е ,
первый заместитель председателя правления Гру
зинского республиканского банка Сбербанка С С С Р .

Д и р е к т о р а  о с в о б о д и л и
Сообщ аем , что ф акты , приведенные в корреспонденции 

«О надбавке, не даю щ ей прибавки, а лйшь подчеркивающ ей 
отставание отстающих», опубликованной в «Заре Востока» 
12 марта текущ его года и касающейся недостатков в работе 
ряда хозяйств Зугдндского  района, соответствую т действи
тельности.

Н есм отря на принятые меры, Орулский молочный комп
лекс до  сегодняш него дня  не сумел выйти на запроектиро
ванный рвж им работы. Имеющиеся в распоряжении хозяй
ства сельскохозяйственные угодья полностью не осушены, 
низка продуктивность кормовых культур.

Не сум ели а хозяйстве соответствующим образом исполь
зовать надбавку, вы деляем ую  слаборазвитым хозяйствам 
государством  за проданную продукцию . В р езультате  здесь 
затрачивается гораздо больш е запланированных средств на 
производство единицы продукции.

Неудовлетворительно использовалась надбавка к закупоч
ным ценам в свиноводческом межхозяйствениом предприя
тии района, а  такж е в колхозе  села Цаиши.

Вы ступление газеты  было рассмотрено на заседании 
РА П О . Из-за необеспеченна соответствую щ ей работы О рул- 
ского комплекса и допущ енны е ошибки его  директор  А . Чи- 
чинадзе освобожден от занимаемой долж ности.

Председатель колхоза села Цаиши Т. Ц улескири и дирек
тор свиноводческого меж хозяйственного предприятия 3 . Чаи- 
турия за допущ енные недостатки в работе стр о го  преду
преж дены и на них наложено административное взыскание.

Советом  РАПО  намечены организационно-технические ме
роприятия по укреплению  экономики этих хозяйств с тем 
расчетом , чтобы уж е в ближайшее время они в состоянии 
были работать эфф ективно в условиях хозрасчета и само
финансирования.

М . Д ЕМ УРИ Я ,
председатель Зугд нд ско го  районного агропром ы ш 
ленного объединения.

Н е д о с т а т к и  у с т р а н я ю т с я
Сообщ аем , что ф акты , приведенные в статье «Над этим 

стоит задум аться», опубликованной в газете  «Заря Востока» 
о т 4 ф евраля нынешнего года, полностью соответствую т дей
ствительности.

Исполком Телавского районного Совета народных депу
татов изучил положение, слож ивш ееся в коллективе ф из
культуры  чулочно-носочной фабрики. Критическое выступ
ление газеты  было рассмотрено на специальном заседании 
профкома предприятия, гд е  методисту Г . Гасановой было 
указано. Вм есте с зтнм были разработаны конкретные м е
роприятия по улучшению создавш егося положения.

В частности, уж е отремонтирована комната методиста 
ф изкультуры , начаты подготовительные работы  по благо
устройству спортивной площ адки. Д л я  этого закуплены дре
весина и ж елезная сетка. В мастерской нашего предприятия 
начато изготовление скам еек для зрителей. Работы по за
вершению ограж дения площ адки, ее  асфальтированию  и мон
тажу скам еек долж ны быть завершены д о  конца апреля.

Райисполком взял на контроль мероприятия, проводимые 
на фабрике.

П. НАЦВЛИШ ВИЛИ, 
заместитель председателя исполкома Телавского 
районного Совета народных депутатов.
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ЯРМАРКИ

Как старых и добрых знакомых встречают 
москвичи посланцев нашей республики, 
привезших в столицу дары земли грузинской

Снова пришла в М оскву весенняя ярм арка, ярко засвер
кали ее  краскн , заиграла и забурлила она по всем у городу. 
И по привычным адресам  с утра отправились сотни тысяч 
покупателей.

Как стары х знакомы х встре
чают а районах столицы гостей 
иэ сою зных республик. На 
этот раз после воскресной 
торговли , ярмарка «отправи
лась» непосредственно на 
м ногие м осковские промыш 
ленные п р едприяти я  где  про
дукция реализовывалась бук
вально у  их проходных.

Как хорош о заметил один 
из покупателей, ярмарки по
степенно перес т а ю т  быть 
только торговым мероприяти
ем , на них лю ди знакомятся 
с той или' иной сою зной рес
публикой, узнаю т о ее  се го д 
няшней жизни, беседую т с ее 
представителями.

У  нашей республики тож е 
есть постоянные адреса тор
говли. Вот и в эти дни потя
нулись сю да покупатели, сре
ди которы х уж е немало и по
стоянны х. З десь  отм етим , что 
везде , где  торгую т предста
вители нашей республики, то р 
говые ряды  оригинально и яр
ко оф орм лены , покупателей 
встречаю т цветные стенды с 
обращ ением Госагропром а—  
«Приглаш аем москвичей на 
предпраздни ч н у  ю ярмарку 
даров Грузии».

Конечно, лю ди, даж е  дале
кие от сельского  хозяйства,

прекрасно понимают, что ап
рель такое время года , когда 
подходят к концу запасы  про
ш логоднего урож ая, а новый 
ещ е практически не получен. 
И все ж е ...

—  Д ля торговли в тр ех рай
онах столицы и в городе З е 
леногр аде мы привезли 350 
тонн селькохоэяйственной и 
пищевой продукции , —  гово
рит первый зам еститель на
чальника Главка |Ц одоовощ - 
ного хо зяй ства , Госагропрома 
Грузии Н одар К еб а д зе . — 
Доставили мы ее  в М оскву на 
35 автомаш инах, и только цве
ты —  самолетами. О бслуж ива
ю т ярм арку 186 человек, и мне 
хотелось бы отметить их д о б 
росовестную  работу, а многие 
из них приезж аю т на ярм ар
ку уж е не первый раз. Мы 
предложили москвичам 110 
тонн яблок, 75 —  овощ ей, 
45 —  орехов ф ун дук  и нема
ло д ругой  продукции. Больш ой 
популярностью  у ж ителей сто 
лицы пользуется продукция 
кондитерской фабрики «Мэи- 
ури». Привезли мы ее и на 
этот раз. Всего на ярм арке 
будет реализовано 15 тонн 
кондитерских изделий . П ред
ставители районов создали 
нам неплохие условия д л я  ра

боты, мы находимся с ними 
в постоянном контакте, что 
в немалой степени определя
ет успех ярмарки.

...Н овы й— Северный рынок в 
Бабушкинском районе бук
вально переполнен покупате
лями. В этой ярмарочной су
толоке нелегко оперативно 
решать возникающ ие вопро
сы . В который уж е раз обхо
дят торговые ряды , но теперь 
уж е со мной, главный агро
ном Главного управления по 
производству, перерабо т  к е, 
хранению и реализации сель
скохозяйственной продукции 
Госагропрома Грузии Кукури 
М амулашвили и старший р е
ф ер ент П остпредства Грузии 
Тенгиз Гурдж ия . Везде образ
цовый порядок, с  улыбкой и, 
главное, бы стро  работают Ге
оргий Ш убитидзе, Гела Кариа- 
ули, Василий Чабакаури, Лей
ла Н о зад зе , Лия Гусейнова, 
Роберт Егорян и другие . Д о
вольные. с полными сумками 
отходят от их прилавков по
купатели.

— На С еверном  рынке тор
гую т представители хозяйств 
Карельского , Душ етского  и 
Ц халтубского  районов, Тбил- 
агропром а, Грузпотребсою- 
за, —  говорит К. М амулашви
ли. —  Предлож енная нами 
продукция пользуется боль
шим спросом , все неизм ен
но отмечаю т ее высокое каче
ство. С  удовольствием поку

пают москвичи ароматные 
яблоки, свеж ую  зелень и 
огурцы, ф руктовую  воду и 
другое . И мы рады , что все 
это у к р а с ф  их праздничные 
столы.

Рижский рынок —  одно из 
самых оживленных м ест -не 
только Д зерж инского  района, 
но и всего города. З десь , по
мимо москвичей, немало и 
гостей столицы, и каждый хо
чет быстро произвести покуп
ки.

— Я дум аю , что все, кто 
пришел к нам на ярмарку, ос
тались довольны ассортимен
том и качеством продукции, 
предложенной нами, —  гово
рит главный специалист Груз- 
сельхоззаготовки Госагропро
ма республик* М ихаил Курта- 
нидзе. —  Это  30 тонн яблок, 
по 15 тонн зелени и огурцов, 
наш знаменитый «Борж ом», 
чай, различные консервы, -ма
ринады, варенья, ф руктовы е 
воды, печенье, конфеты  и 
др уго е . С огласитесь, для апре
ля довольно неплохой набор 
продукции.

От того , как продадут вам 
товар, во многом  зависит и 
настроение покупателей, и их 
оценка работы ярмарки, на 
которую свою продукцию 
представили хозяйства Горий- 
ского, Карельского , Зугдид- 
ского и Гард аба некого райо
нов, Тбилплодоовощ торга, ко

операторы . И потому так вни
мательны и вежливы стоящие 
за прилавками Рижского рын
ка М амука Гелашвили, Гагик 
Кочарян, Гиви Лапачи, Бек- 
эаде  Исахан-оглы Софиев и 
многие другие.

—  Я обычно во время про
ведения ярмарок всегда бы
ваю там , где  торгую т пред
ставители Грузии, —  говорит 
конструктор Владимир Оси* 
пов, —  всегда беру с собой 
сына: помимо всего прочего, 
это д ля  него, да и для  меня 
тож е, познавательно. Были мы 
уж е на Велозаводском рынке, 
в фирменном магазине «Гру
зия», вот пришли в воскрес
ный день на Рижский рынок. 
И ниоткуда не уходим без по
купок. Хочется поблагодарить 
сельских труж еников респуб
лики за заботу о нас, москви
чах, сказать им огромное «спа
сибо» за их нелегкий тр уд  и 
добавить, что мы с нетерпе
нием ж дем  их приезда на 
следую щ ую  ярмарку, на кото
рой, я надею сь, будет и м о
лодая картошка.

Кстати , многие посетители 
сделали заказы  на будущ ую  
ярм арку, и представители Гос
агропрома Грузии обещ аю т их 
выполнить.

Георгий ГАПРИНДАШВИЛИ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

ВСЕСОЮЗНАЯ 
ВАХТА ПАМЯТИ

С орок пять лет ж дали ге
роя эти боевые награды . Ка
залось, потерялся в огне Ве
ликой Отечественной след  ко
мандира взвода отдельного 
ш турм ового инж енерно-сапер
ного батальона лейтенанта 
Аполлона Абаиш вили. Учас
тие в ожесточенных боях на 
Киевском  направлении, тя ж е 
лое ранение в голову, затем  
госпиталь. И больш е никаких 
сведений о тбилисце...

О днако  это не смутило 
группу «Поиск» М осковского 
торгово-экономического тех
никум а, в результате усилий 
которой А . Абаишвили были 
вручены орден Красной З вез
ды и м едаль «За отвагу» .

Всего ж е юные москвичи 
помогли найти ты сячу хозяев 
боевы х наград , в том чу еле 
ещ е одного  тбилисца —  Л е
вана А б а зад зе .

Именно м осковскую  группу 
«Поиск» представляет Наташа 
Тимонкина, которая вм есте с 
другим и участниками откры 
ваю щ ейся в Тбилиси Всесою з
ной вахты памяти прибыла в 
столицу Грузии . З десь  собра
лись м олоды е посланцы всех 
сою зных республик , десяти  
городов-героев страны , вете
раны войны и тр уд а , видные 
советские военачальники. 26 
апреля в ком сом ольском  го
родке Борис Д знелад эе  они 
залож или аллею  П амяти, соб
рались на вечер интернацио
нальной друж бы .

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

В Ы Р У Ч И Т  
«ТАНАМГЗАВРИ»

Автом обилисты , следую щ ие 
в сторону Кахети , м о гут те
перь не опасаться «застрять» 
в пути из-за поломки. При 
необходим ости им на помощь 
придут ум ельцы  из коопера
тива «Танам гзаври», осущ ес- 
вляю щ его выездное обслуж и
вание ввтопутешбетвенников* 
Созданны й при Сагаредж ой- 
ской станции технического  о&  
служ иеания кооператив объе' 
диняет 18 специалистов рем он : 
та транспортных ср едств . Д е
ж урны е Машины иэ числа лич
ных автомобилей членов «Та- 
налДгзаври» еж едневно коле
сят по трассам  и сельским  до
рогам , а кроме то го , услуги 
кооператоров мож но полу 
чить по телеф онном у вызову 
чер ез диспетчерскую  С Т О , но
м ер которой в С агар ед ж о  — 
24-35.

< (ГР У З И Н Ф О Р М ).

е НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

«Увиденное мною и пережитое 
не д о л ж н о  п о в т о р и т ь с я !»

Городской комитет С ою за 
борцов города Лю бляны на
градил тбилисца Д м итрия Раз- 
м адзе большой золотой м е
далью  IX бригады  соеди н е
ния словенских партизан, вое
вавших за освобож дение Ю го
славии от ф аш истских захват
чиков. Это волную щ ее в ж из
ни ветерана войны событие 
произош ло во врем я его  не
давнего  визита в Словению . 
А  на днях в его  адрес при
шла бандероль, в которой 
оказались письмо от боевых 
д р узей , газеты  с откликам и на 
встречи Д . Раэм адзе в С л о 
вении.

шла через много лет в Тби
лиси. Убеленны е сединой ве
тераны войны не могли сдер 
жать сле з , не было конца их 
воспоминаниям. А  сколько 
волнующ их минут доставил 
Дмитрию  Давидовичу приезд 
в Тбилиси бывшего ком исса
ра партизанского отряда Д у 
шена М аринш ека, который со
провож дал группу ветеранов 
войны Лю бляны . По пригла
шению С одруж ества ударных 
батальонов 18-й дивизии ю го
славской народно-освободи
тельной армии, которую сей
час возглавляет Душ ан Ма- 
риншек, и отправился в Люб-
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Неспроста Дмитрий Д ави до 

вич называет эту  страну, как 
и Грузию , где  он родился и 
вырос, родной. С о  Словенией 
связана его м олодость, кото
рая совпала с грозным и года
ми военных лет. О н, советский 
солдат, после побега из конц
лагер я плечом к плечу со 
словенскими партизанами вое
вал за освобож дение Ю го сл а
вии от ф аш истских захватчи
ков.

Время не властно над па
м ятью , которая свято хранит 
имена героев . Д м итрий Д ави
дович помнит многих бойцов- 
однополчан, среди  которы х 
были и наши соотечественни
ки —  Северьян Гер гедава из 
села М ухури Гальского района 
и Иван Табатадзе из села Те
ла Л агодехского  района. Они 
вм есте с  Дм итрием  Разм адзе 
несколько лет назад были на
граж дены  памятными м е д аля
ми соединения словенских
партизан Тепло вспоминает
Дмитрий Давидович отваж но
го бойца А н д р ея Ш турм а, с 
которы м сраж ался в ударном  
батальоне 7-го корпуса 18-й 
дивизии народно-освоб о  д  и- 
тельной армии Ю гославии .
Чуть больше двадцати было в 
далеком  сорок четвертом  го
д у  обоим.

Их новая встреча произо

ляну Дмитрий Разм адзе не
давно.

О  том , как проходил этот 
визит бывш его партизана в 
Словении, рассказываю т газе
ты и письма, которые присла
ли Д м итрию  Давидовичу его 
др узья  бандеролью . Мы по
знакомились с их содерж ани
ем . Читаем письмо, а котором 
боевые соратники Д . Разма
д зе  вспоминают военные эпи
зоды из партизанской жизни 
далеких лет.

—  Города Тбилиси и Лю бля
на стали городами-побратима- 
ми, —  пишут они. —  Корни 
этого родства восходят к тем  
кровопролитным дням , когда 
мы с тобой рядом громили 
врагов свободы - -  фаш истов. 
Уж е то гд а  партизаны вписали 
в летопись друж бы  наших 
стран прекрасные страницы, 
каж дая буква здесь выведена 
человеческой кровью.

Дмитрий Давидович вспо
минает Словению  военных лет, 
безлю дные улицы , полуразру
шенные дом а, снующих по
всю ду гитлеровских солдат. 
Теперь это цветущий край с 
многоэтажными зданиями, ж и
вописными скверами, с ожив
ленными улицами и площ адя
ми. Двадцать дней гостил 
здесь  у  своих однополчан 
Дмитрий Давидович.

Гость из Тбилиси посетил 
м еста' где  в далеком  сорок 
четвертом пришлось участво
вать в горячих схватках с ф а
шистами. Волную щ ая встреча 
произошла у  поднож ия м ем о
риала павшим за родину, воз
двигнутого недалеко от горо
да Кочевье, где  некогда шли 
кровопролитные бои.

Товарищи по оруж ию , со
бравшиеся зд есь , вспомни
ли боевых товарищ ей, кото
рым не суж дено было дожить 
до  светлого дня победы. В 
торж естве н н о й обстановке 
вручили Дмитрию  Давидови
чу партизанский диплом IX 
бригады соединения словен
ских партизан —  это почетная 
награда, которой удостаиваю т
ся ветераны войны Ю госла
вии.

С  городом Рибница у  Д . Раз
м адзе такж е связано немало 
воспоминаний. В нескольких 
километрах от него партиза
ны взорвали м ост, по которо
м у должны были пройти ф а
шистские эшелоны. План на
ступления врагов был сорван.

Листаем газеты , полученные 
Дмитрием Давидовичем иэ 
Лю бляны. Его интервью и 
комментарий корреспондента 
нетрудно найти —  здесь  же 
помещен фотосним ок Дмитрия 
Разм адзе. Вот выдержки из 
этих публикаций:

«Почетный гость у  нас в 
Лю бляне -тр словенский пар
тизан из  ̂ Тб и ли си ,*—  пишет 
газета «Йаши товарищи». — 
Дмитрий Разм адзе , имя кото
рого теперь знает каждый 
лю блянец, через всю жизнь 
пронес воспоминания о герои
ческом подвиге нашего наро
д а , восставшего - против ф а 
шизма. Мы долж ны , как зе
ницу ока, беречь таких лю дей, 
свидетелей героического про
ш лого нашей истории...».

В газете «Дневник» посто
янно публиковались репорта
жи со встреч Дм итрия Разма
д зе  с однополчанами. В од-* 
ном из них говорится:

«Любляна —  город-побратим 
Тбилиси. Тбилисцы не раз при
езж али в наш город , знако
мили нас со своей культурой, 
искусством . Дмитрий Разма
д зе  тоже тбилисец , и приехал 
он к нам с миссией друж бы , 
он налаживает мосты меж ду 
нашими странами. Ем у при
надлежат слова: «Увиденное
мною и переж итое не долж 
но повториться!».

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

ф  Н а с н и м к е :  командир 
IX  бригады соединения сло
венских партизан Пелко Гас- 
пер передает Дмитрию Раз
мадзе почетную награду.

•  Факт крупным 
планом

«Тбилисский 
центр- 
р е г е н е р а ц и я  
и р а з в и т и е »

—  под таким названием 
в Тбилисском Доме журна
листа состоялась вторая го
родская научно-практиче
ская конференция. Собрав
шимися здесь архитектора
ми, проектировщиками, ин
женерами - транспортника
ми были р а с е  мотреиы 
проблемы развития центра 
столицы Грузии, методоло
гические вопросы реконст
рукции его улиц, проспек
тов и площадей, конкрет
ные градостроительные за
дачи.

—  С егодняш няя встреча, — 
сказал , открывая конф ерен
цию, первый заместитель пред
седателя С ою за архитекторов 
Грузии Георгий С алуквадзе ,— 
является продолжением нача
того  два года назад на пер
вой научно-практической кон
ференции «Г радостроительные 
проблемы Тбилиси» разгово
ра, который проводится в рам
ках рассмотрения реализации 
генерального плана развития 
Тбилиси на 1970— 2000 годы . 
О тнош ение :< нему в той или 
иной степени проявляется пра
ктически во всех докладах, со
ставивших повестку дня ны
нешней конференции.

«Конфликт сплавов и цен
ностей в архитектуре Тбили
си» —  эта тем а легла в осно
ву выступления доцента ГПИ 
имени В. И. Ленина Коки Ами- 
рэджиби. Докладчик подверг 
критике многие архитектур
ные комплексы и монумен
тальные символы центральной 
части города, обратил внима
ние на отсутствие в них д е 
мократических начал, связи с 
технической эстетикой и худо
жественным конструировани
ем .

Большой интерес с познава
тельной точки зрения вызва
ло выступление кандидата ар
хитектуры  Марины Туманишви
ли о закономерностях разви
тия центра Тбилиси. А  архи
тектор Давид Гивишвили про
лил свет на «Некоторые проб
лемы транспортной Сети в ис
торически слож ивш емся цент
ре Тбилиси».

Н ебезы нтер ы кы м  для  спе
циалистов был и ряд  других 
«опросов —  о реконструкции 
исторически сложившейся жи
лой застройки города на р у
беж е X IX — XX веков, о проб
лем ах защиты и использова
ния памятников садово-парко
вого искусства Тбилиси и т . д .

В работе конференции при
няли участие архитекторы из 
М осквы, Вильнюса, Еревана, 
Кутаиси, Батуми, Сухум и и 
Телави.

Лери М АЙСУРАДЗЕ.

ф  В Сухуми, в выставочном зале Союза художников Аб
хазии, открыта передвижиаа выставка работ известных ху
дожников современности Николая Рериха и его сына Свя
тослава.

Н а  с н и м к е :  посетители в зале выставки работ Нико
лая к Святослава Рерихов.

Фото Б. Соколова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

§  ГАСТРОЛИ

ПРАЗДНИК ОПЕРНОГО ИСКУССТВА
ЕРЕВАН, 26 апреля. (ГРУЗИНФОРМ). Такого аншлага давно 

не было в Ереванском олерном театре. Весть о том, что ■ 
спектаклях «Севильский цирюльник» и • «Дон Карлос» вы
ступит солист Тбилисского академического театра оперы и 
балета имени 3 . Палиашвили, народный артист Грузинской 
СС Р Паата Бурчуладзе, в городе распространилась задолго 
до появления афиш, когда певец еще находился иа гастро
лях во Франции. Естественно, билеты были распроданы в 
считанные часы.

Корреспондент ГРУ ЗИ Н Ф О Р
М а попросил выдаю щ ую ся со
ветскую  певицу, народную 
артистку С С С Р , Героя Социа
листического Труда Гоар Гас- 
парян коротко сказать нес
колько слов о Паате Бурчула
д зе .

—  Природный д ар , редкого 
тембра и красоты голос в 
сочетании с исключительной 
техникой и вокальной шко
лой —  вот феномен по имени 
П аата Бурчуладзе. Поражает 
умение артиста перевоплощ а
ться , вести за собой партне
ров. Это именно та высокая 
исполнительская культура , ко
гда  певец, исключая всякое 
самолюбование, вживается в 
образ, достигая высокого мас
терства. Я счастлива, что в 
нашем «цеху» оперных певцов 
появился такой великолепный 
вокалист и артист. О т всей

душ и желаю Паате новых 
творческих свершений.

Зрители долго не отпуска
ли полюбившегося певца.

—  Я впервые выступал в 
Ереване, где у  меня много 
друзей , —  после спектакля 
сказал Паата Бурчуладзе . — 
М не показалось, что выступаю 
в родном Тбилиси, перед зем
ляками. Я очень люблю Гега
ма Григоряна, с  которым учил
ся в Италии. Нам не раз при
ходилось совместно выступать 
в концертах, но в спектаклях 
мы встретились впервые. Боль
шую долю  в успех внесли он, 
А см и к Палаян, М ариетта Ан
тонян и другие мои партнеры 
по двум  спектаклям.

Я рад , что м еж ду оперны
ми театрами Тбилиси и Ер е
вана такие крепкие творчес
кие связи.

----------------- СПОРТ------------------

СЧЕТ ОТКРЫТ
Вчера в Тбилисском водно

спортивном комплексе имени 
Ленинского комсомола стар
товал традиционный м еж дуна
родный турнир по водному 
поло на приз Сою за журнали
стов Грузии. Он является од
ним из этапов прбверки мас
терства спортсменов перед 
Олимпийскими играми.

Первыми померились силой 
первая и молодеж ная коман
ды  нашей страны . Преиму
щ ество было на стороне бо1 
лее опытных, маститых ватер
полистов, которые одержали 
победу с внушительным пера1 
весом — 1 6 : 7 .

-более упорно, интересно 
проходил матч сборных Гру
зии и Болгарии. О бе команды

играли изобретательно, остро. 
Долгое время счет был ни
чейным — 2 : 2 , 3 : 3. Но за
тем  Дагоров и Георгиев вы
вели своих товарищей вперед. 
С этого времени хозяева бас
сейна оказались в роли д о го 
няющих. О собенно выделял
ся Зум булидэе , забивший че
тыре мяча.

На последней минуте встре
чи гости были впереди — 
9 : 8 .  Наши ватерполисты пе
рехватили мяч и пошли в ата
ку, однако, вратарь болгар
ской команды отразил удар , и 
счет остался без изменения.

Затем  состоялись встречи 
сборных Австралии и Греции* 
а такж е Венгрии и Румынии. 
Они завершились поздно.

Д В Е  П О Б Е Д Ы
В пятом туре  чемпионате 

С С С Р  по ф утболу среди ко
м анд первой лиги оба грузин
ских коллектива одерж али по
беды  на своих стадионах. При
чем, для батум ских футболи
стов она первая в нынешнем 
сезоне. Адж арская команде 
во встрече с ярославским 
«Ш инником» продемонстриро^ 
вала атакую щ ую  игру и выи
грала с крупным счетом — 
3 : 0 .  Динамовцы завоевали 
первые два очка.

Хорошо провели матч и 
ф утболисты  ланчхутской «Гу
рии», встречавшиеся с сим фе
ропольской «Таврией». Они 
выиграли со счетом — 2 : 0 .

Теперь у  «Гурии» четыре оч
ка.

С  крупным счетом одерж а
ла победу команда С К А  «Кар
паты». Она забила пять мя
чей в ворота ростовских ар
мейцев, пропустив в свои 
лишь один.

Остальные встречи завер
шились так : «Ростсельмаш »—
«Заря» —  2 : 1 ,  «Пахтакор» — 
Ц С КА  —  1 : 1 ,  «Даугава» — 
«Ротор» — 1 : 0 ,  «Котайк» — 
«Звезда» — 3 : 2 ,  «Памир» — 
«Кузбасс»  —  2 : 0 ,  «М етал
лург»  —  «Динамо» (Ставро
поль) —  1 : 1 ,  «Кубань» — 
«Геолог» — 0 : 1 ,  «Колос» — 
«Спартак» — 2 : 0 .

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. Совет!

ский спортсмен Сергей Бело
глазое назван лучшим борцом 
прош лого сезона. Это  опре
делило  меж дународное жюри 
ж урналистов, заседавш ее в 
Стокгольм е.

ШАХМАТЫ. Представитель 
Ф И Д Е  в Лю церне сообщил, 
что четвертьфинальный матч 
на первенство мира между

Карповым и Хьяртанссоном 
(Исландия) будет проведен в 
январе 1989 года в Сиэтла 
(С Ш А ). В эти же сроки в Мон
реале встретятся Ю супов и 
Спраггетт (Канада), а в Бель
гии —  Тимман (Голландия) и 
Портиш (Венгрия).

Во второй половине авгус
та нынешнего года в Лондо
не будут играть Ш орт и Спил- 
мэн (оба — А нглия).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

•Объявления
ГИББЕРЕЛЛИН —

выпускаемое о т е чественной 
промышленностью средство 
для ускорения прорастания 
семян, образования стеблей у 
розеточных растений, стиму
ляции цветения однолетних и 
двухлетних культур. Благода
ря гиббереллину увеличивает
ся число плодов, они стано
вятся более крупными, сочны
ми и ароматными.

Гиббереллин вызывает ус
коренное прорастание семян, 
которые находятся в периода 
послеуборочного дозревания, 
нуждаются в воздействии по
ниженных температур или по 
разным причинам прорастают 
медленно и неровно.

Предварительная обработка 
водным раствором гибберел- 
лина ускоряет прорастание 
семян зерновых и кормовых 
культур. Предпосевная обра
ботка семян кукурузы не 
только вызывает дружное по
явление всходов* но в поле
вых условиях делает их болев 
устойчивыми к пониженным 
положительным т е м  перату 
рам.

Гиббереллин применяется я 
практике виноградарства для 
повышения урожайности ви
нограда и в пивоваренной 
промышленности для получе
ния солода высокого качества.

Перспективно применение 
гиббереллина на некоторых 
технических культурах —  чай
ном кусте и картофеле, овощ
ных и декоративных культу
рах, а также для стимуляции 
прорастания семян, роста се
янцев и саженцев многолет
них.

Растения о б р абатываются 
гиббереллином путем опры
скивания надземных частс^ «*- 
стеблей, листьев, цветк.4^ ,, 
плодов слабым водным А т 
вором с помощью ручных 
ранцевых и автоматических оп
рыскивателей; семенД, клубни 
и луковицы выдерживают ■ 
водном растворе гибберелли- 
на в течение нескольких часо> 
или суток.

Гиббереллин в ы л  ускается 
курганским комбинатом мед- 
препаратов и изделий «Син
тез». Оптовая цена 1 руб, 
70 коп. за грамм. Гиббереллин 
отпускается совхозам, колхо
зам и другим предприятиям и 
организациям. Л

Частным лицам гиббереллин 
не продается.

Заявки на гиббереллин на
правляйте курганскому орде
на «Знак Почета» комбинату 
медпрепар а т о в и изделий 
«Синтез».

Дополнительную информа
цию представляем по телефо
нам:
4-91-84 —  отдел сбыта,
4-43-08 —  финансовый отдел, 
4-90-24 —  производственный 

отдел.
Адрес для письменных за

просов: 640614, Курган, пр. 
Конституции СС СР, 7.

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ 
МУЗЫКАЛЬНАЯ ШКОЛА  

ПРИ ТБИЛИССКОЙ  
ГОСУДАРСТВЕННОЙ  

КОНСЕРВАТОРИИ ИМЕНИ 
В. САРАДЖИШВИЛИ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся на 1988/1989 учебный 
год на следующие отделы:

фортепианный и струнный — 
в I— X классы  включитель
но, д ух о в о й '—  в I и V II I  
классы (с семмлетним муз. 
образованием), сольное пе
ние —  в V I I I , IX , X  клас- 

I  сы, не старш е 22 лет), ь 
такж е д етей  с 8-летнего до 
13-летнего возраста (экспери
ментальная группа), хоро-ди- 
рижерский— в I V I I I ,  IX , X 
классы , теоретико-композитор
ский —  в V I I I ,  IX , X  классы.

Срок обучения в школе с 
I класса 11 лат.

Экзам ены  проводятся для 
I —  V I I I  классов 'с  7 июня, 
для  V I I I— X классов —  с 14 
июня.

Приам заявлений в I— V II 
классы —  с 10 м ая по 5 июня, 
в V I I I— X классы —  с 10 мая 
по 12 июня.

Поступающие в школу дол
жны представить следующие 
докум енты : справку с месте
работы родителей, справку с 
места жительства, справку о 
состоянии здоровья, свидетель
ство о рождении (копия), 2 
фотокарточки (3 X 4 ) , характе
ристику из общеобразователь
ной ш колы .

Поступающие в V I I I ,  IX , X 
классы долж ны представить 
свидетельство об окончании 
музыкальной семилетки (под
линник) и характеристику из 
средней общеобразовательной 
школы.

Бланк заявления заполняет
ся на месте.

Обучение бесплатное.
За дополнительными справ

ками обращ аться в дирекцию 
по адресу : ул . Грибоедова, 8, 
тел .: 93-38-33, 99-91-47 (3-89).

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 27 апреля 

М ОСКВА
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .

7.30 — «120 м инут». 9.35 — Ре
бятам  — о зверятах . 10.05 — Клуб 
путеш ественников. 16.45 — Союз 
науки и труда. Д окументальны й 
фильм «И нж енеры  ж ивы х техноло
гий». 17.15 — Конкурс детской
песни в г. Болонье. 18.20 — «Ф ер
м а в городе и за  городом ». О р а з
витии подсобных хозяйств пред
приятий М инистерства автодорог 
К азахской ССР. 18.40 — Концерт 
ансам бля «Н аэгис» (А ф ганистан).
19.05 — М инуты поэзии. 19.10 — 
Навстречу XIX партийной кон
ференции. Партийный комитет и 
перестройка. Об опыте работы  
Гродненского городского комитета

Коммунистической партии Б ело
руссии. 19.55 — Ф утбол. Отбороч
ный матч олимпийского турнира. 
Сборная СССР — сборная Б олга
рии. В перерыве (20.45). — Се
годня в мире. 21.50 — Н ародные 
мелодии. 12.00 — Время. 22.40 — 
П рожектор перестройки. 22.50 — 
«К ам ера смотрит в м ир». 23.4 5 -  
Сегодня в мире. 23.55 — И гра
ет концертный ансам бль «Экс
пресс».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — Н аучно-популярный фильм. 
9.35, 10.35 — Ф изика. 8-й класс. 
10.05, 12.05 — Немецкий язы к.
11.05 — Учащимся СПТУ. Астро
номия. 11.35, 12.35 — История. 9-й 
класс. 13.05 — «П араш ю ты  на д е 
ревьях». Художественный тел е 
фильм. 2-я серия. 14.10 — Д а л е 
кое — близкое. Д окум ентальны е 
фильмы . 15.00 — «К арл М аркс. 
М олодые годы ». 2-я серия. 19.15— 
Д ля  всех и для  каж дого . Д оку

ментальный телефильм «Где н а
чало очереди?». 20.20 — М ульт
фильмы Для взрослых. 20.40 —
Д окументальный телефильм «Хлеб
ный кам ень». 21,15 — Л ауреаты  
М еждународного конкурса им. 
П. И. Чайковского. В. Третьяков 
(скрипка). 22.00 — Время. 22.40— 
П рож ектор перестройки. 22.50 — 
Футбол. Товарищ еская встреча. 
Сборная ЧССР — сборная СССР.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е

13.00 — В полдень. 13.45 — Ат
летизм . 14.00 — Телекурс. М ате
матика. 14.30 — Грузинский доку
ментальный ф ильм «Корнелий 
Санадэе». 14.50 — Грузинский до
кументальный телефильм «Име- 
рстия». 15.10 — Учительский час 
О храна природы. 15.40 — Инфор
мационный выпуск (н а русском 
язы ке). 15.50 — Сегодня на экра

нах тбилисских кинотеатров. 16.00— 
Изучим немецкий язы к. 10.30 — 
Волшебный экран. 16.45 — Народ
ное творчество. 17.20 — Кругозор 
Тележ урнал для  старш еклассни
ков. 18.10 — П ятилетка — год 
третий. 19.00 — М ультфильм.
19.10 — Народное творчество.
19.30 — Моамбе. 20.00 — Футбол. 
Отборочный матч олимпийс к о г о  
турнира: сборная СССР — сбор
н ая  Болгарии (и з  Симферополя) 
(М ). 22.00 -  Время. 22.40 -  Про
ж ектор перестройки (М ). 22.50 . — 
Футбол. М еж дународная това
рищ еская встреча: сборная СССР— 
сборная ЧССР (и з  Ч С С Р) (М ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е 
16.55 — Художественный фильм 
«Бегство мистера М ак-Кинли»
19.30 — Моамбе. 20.00 — Для 
школьников. М атематика. 20.45 — 
Художественный фильм «Три зо
лотых волоска».

РАДИО
на 27 апреля

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
6.04, 11.00, 17.00, 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 6.30 — Сель 
ское утро. Программа для труж е
ников села. 7.43 — Н апевы земли 
родной. 8.15 и 12.15 — Час пик. 
Информа ц н о н н о - м узы кальная 
программа (повторно). 9.25 и 9.37— 
Обзор республиканских газет.
11.15 — Программа «Коммунисты». 
11.35 — К. Дебюсси. Симфониче
ск ая  поэм а «М оре». 12.00 — Об
зор и передовая статья  «Правды» 
на грузинском языке. 13.01 — Вре
мя, события, лю ди (М ). 13.30 — 
Песни на стихи Р. Гамзатова.
13.40 — Л итературны е чтения 
Р. Л ом татндэе. Рассказы . 14.15— 
Произведения Н. М етнера. 15.00— 
Красный! Ж елтый! Зеленый! (М ).
16.45 — «Р ади кальная  реформа: 
пути реализации» (М ). 17.15 —

Больше хороших товаров. Тби
лисская ш вейная ф абрика им. 
О рджоникидзе. 17.40 — М алыш ам. 
Радио с т а н ц и я  «Цицинатела»
18.00 — Концерт ансам бля «Те
атров» . 18.30 — Республиканские 
известий на русском языке. 18.45— 
Известные музыканты и исполни 
тели. Б. Д ж ил и М. Полини
19.40 — «Забота о человеке», «Что 
сделан о?» . Радиож урнал (М ).
20.45 — Радиож урнал. «Тбилиси— 
Б аку — Ереван» (из Б аку). 21.15— 
Вечерняя сказка. 21.30 — Играет 
ансам бль «Эксепшен». 21.45 — 
М еж дунар о  д  н ы й дневник (М )
22.00 — Грузинская народная му
зы ка. 22.15 — Письмо о перестрой
ке. 22.30 — Информационный вы
пуск. 23.30 — Старинная классиче 
'ская музыке.

_______ПОГОДА_______
на 28 и 29 апреля

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ожида

ется облачность, с прояснениями, в 
отдельных районах кратковремен
ные дожди, преимущественно в 
ю жных районах, ветер восточный. 
9—14 метров в секунду. Темпера-- 
тура в н и з и н а х :  ночью 4.5 
ц- 10 градусов, днем ц .18  4-23 
градуса. В г о р н ы х  районах: но
чью "4 .2  4 .7  градусов, днем  4.15 
4_20 градусов, в в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 0 4 -5  гр *  
дусов, днем 4 _ 3  4 .8  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  об
лачно, с  прояснениями, в отдель
ных районах кратковременные до
ж ди  и грозы, преимущественно в 
восточных районах, ветер слабый. 
Температура на р  а  в н н на х : но
чью 4 .0  4_11 градусов, днем 4.18 
4.23  градуса. В г о р н ы х  райо 
нах: ночью _|_4 4 .8  градусов,
пнем 4 .12 4.17 градусов. В в ы- 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью
- 2  4 . 3  градуса, днем 4 З 4 8  

градусов.
В ТБИ Л И С И  27 апреля  — об

лачно, с  прояснениями, во второе 
половине дня кратковременный 
дож дь с  грозой, ветер слабый- 
Температура воздуха ц .22 4 24 
градуса.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилисн-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ддв справок — 83-13-54
отдав писем — м -и -1»
отдел объявлений — 93-93-94
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